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Após mais de 10 dias internado à força, 
idoso sequestrado em Bento volta para casa

Alívio
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A enteada de Osmir Rodrigues dos Santos é a principal suspeita de ter arquitetado o sequestro 
do idoso, que tem 67 anos; a Polícia Civil o resgatou em uma clínica na cidade de Osório
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Tradicionalismo do RS 
movimentou R$ 4,5 
bilhões na economia
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Gaúchos rentáveis

Azar ou sorte? Os 
significados da data 
"Sexta-feira 13"

Geral | 15

Qual a sua opinião?

A situação das usinas 
após as cheias na Serra
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Rio das Antas

Renovação da CNH 
pode ser feita até dia 
17 de setembro

Trânsito | 11

Olho na data

A data vale para aqueles condutores com 
a Carteira Nacional de Habilitação (CNH) 
vencida entre 19 de abril e 18 de agosto; 
houve prazos suspensos devido às enchentes
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Bocha paralímpica 
ganha espaço nos 
jogos do IFRS em BG

Esporte | 3

Acessibilidade

“Eu me sentia muito limitado e desanimado. 
A partir do momento que comecei a estudar 
e treinar a bocha, minha qualidade de vida 
melhorou”, explica atleta
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Festival de Balonismo 
encanta céu de Bento

Iniciou na quinta-feira, 12/09, 
a 6ª edição do Festival de Balonis-
mo de Bento Gonçalves. O evento 
vai até domingo, 15 de setembro, 
e terá um mix de atrações cultu-
rais. Já tradicional na cidade, o 
festival contará com shows, ampla 
gastronomia e voos competitivos 
por todo o município. Em caso de 
chuva, o espetáculo com os balões 
será transferido, mas os shows e 
demais atrações na Fundaparque 
seguirão normalmente.

Em 2024, o Festival de Balo-
nismo de Bento Gonçalves reunirá 
12 pilotos, 12 balões convencio-
nais e 3 balões especiais (em for-
mato de personagens animados, 
que ficarão ancorados na Funda-
parque), além de uma variedade 
de atrações artísticas e gastronô-
micas. Haverá também voos com-
petitivos e o famoso Night Glow, 
quando balões de diferentes for-
matos e tamanhos são iluminados, 
criando um espetáculo com o voo 
cativo (balões inflados e ancora-
dos em solo).

VOOS LIVRES
Neste ano, os voos livres 

acontecem novamente, saindo de 
quatro bairros, com o objetivo de 
integrar as comunidades locais. 
Os voos ocorrerão nesta sexta-
-feira, 13 de setembro, a partir 
das 16h, nos bairros São Roque 
(6º BCOM), Borgo (Campo do São 
Paulo), Juventude (Campo Estádio 
da Montanha) e Fátima (Campo 
do Fátima, ao lado da EMEF Liete 
Tesser Pozza).

Diversão

PROGRAMAÇÃO COMPLETA
13 DE SETEMBRO
15h – Abertura
16h – Voo livre
16h – Voos nos bairros São 

Roque (6º BCOM), Borgo (Cam-
po São Paulo), Juventude (Campo 
Estádio da Montanha) e Fátima 
(Campo do Fátima)

18h – Show Beto e Tobias e 
convidados na Fundaparque

19h – Carreata com fogos 
(Centro-Fundaparque)

19h30 – Night Glow
20h – Show Butiá Pockets
21h – Acústicos e Valvulados
14 DE SETEMBRO
06h30 – Voo competitivo
12h – Abertura
14h30 – Show Pâmela Machado
16h – Voo competitivo
17h30 – Show Louca Vontade
19h30 – Carreata de fogos 

(Centro-Fundaparque)
20h – Night Glow
20h30 – Show Pandora
15 DE SETEMBRO
06h – Voo competitivo
12h – Abertura
13h – Show Acústica Rock
14h30 – Voo cativo
15h – Show Balada da Tati
16h – Voo competitivo
18h – Show Cachorro Grande

Novas e modernas placas 
no Vale dos Vinhedos

O visitante que percorrer o 
Vale dos Vinhedos verá uma si-
nalização completamente reno-
vada, facilitando a identificação 
dos pontos da rota turística e seus 
empreendimentos. Em parceria 
com a Sicredi Serrana e a Icatu 
Coopera, a Associação dos Produ-
tores de Vinhos Finos do Vale dos 
Vinhedos (Aprovale) viabilizou a 
instalação de uma comunicação 
visual revitalizada. No total, são 
100 peças de sinalização aplicadas 
ao longo da rota. 

A sinalização contempla três 
mapas gigantes, que indicam to-
dos os empreendimentos da rota e 
possuem um QR CODE que leva ao 
site do Vale dos Vinhedos. Essas 
comunicações estão instaladas em 
cada acesso ao Vale dos Vinhedos: 
o principal; pela RS-444; o que é 
feito pela rua Basílio Zorzi; e na-
quele que fica próximo da entrada 
para Monte Belo do Sul. Para faci-
litar ainda mais o passeio de quem 
visita a rota há, também, 15 placas 
de estrada, instaladas em bifurca-
ções e vias secundárias, ajudando 
o turista a localizar as empresas e 
caminhos a seguir.

Parceria com a Sicredi

“Na condição de principal 
destino enoturístico do Brasil, o 
Vale dos Vinhedos precisa investir 
de forma permanente em melho-
rias para garantir experiências de 
excelência aos visitantes. Soma-
dos ao trabalho diferenciado feito 
pelos próprios estabelecimentos 
do roteiro, esforços como esse 
ajudam de forma significativa a 
impulsionar o turismo na região, 
fomentando a geração de negócios 
e estimulando o empreendedoris-
mo local”, avalia Ronaldo Zorzi, 
presidente da Aprovale.

Com esse olhar de desenvol-
vimento continuado, a Sicredi 
Serrana RS/ES vem colaborando 
ativamente com ações em prol do 
trade. “Estamos profundamente 
comprometidos em promover o 
turismo local, aproveitando as 
belezas naturais e a hospitalidade 
da nossa região para fortalecer o 
setor de maneira profissional e 
sustentável. Acreditamos que o 
turismo é uma força motriz para o 
desenvolvimento econômico e so-
cial das nossas comunidades”, diz 
Marcos André Balbinot, presiden-
te da Sicredi Serrana RS/ES.

Naiára Martini

Evento de luta contra o 
câncer infantil

Ocorre neste sábado, 14 de 
setembro, das 13h às 17h, na 
Praça Achyles Mincarone (Igreja 
Redonda), na Planalto, o evento 
Águias e Leões na Praça. O even-
to é uma realização do Circolo 
Trentino di Bento Gonçalves e 
LEO Clube Bento Gonçalves, com 
apoio do Instituto do Câncer In-
fantil de Porto Alegre e Trentini 
Nel Mondo. 

A atividade tem como ob-
jetivo a conscientização sobre 

O “Águias e Leões na 
Praça” ocorre neste 
sábado, 14/09, no 
bairro Planalto, em 
Bento Gonçalves

Pelas crianças

o câncer infantil. Os fundos 
arrecadados com a venda de 
comidas durante o evento se-
rão integralmente destinados 
ao Instituto do Câncer Infantil. 
Haverá música, apresentações 
artísticas, brinquedos para as 
crianças e venda de comida em 
prol da causa. 

O dinheiro para a realização 
do evento vem de um projeto fi-
nanciado pela Trentini Nel Mon-
do, de Trento, na Itália.

O câncer é uma doença si-
lenciosa que, se não descoberto 
cedo, pode dificultar a conclusão 
do tratamento. Atualmente, é 
a principal causa de mortes in-
fantis no mundo - cerca de 300 
mil novos casos ao ano. Mais 
informações nas páginas do Ins-
tagram @circolotrentino.bento e 
@leoclubebg.

Guilherme de Faveri

Divulgação
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Demonstração de bocha paralímpica 
inova na 9ª edição dos jogos do IFRS

A 9ª edição dos Jogos do Insti-
tuto Federal de Educação, Ciência 
e Tecnologia do Rio Grande do Sul 
(IFRS) teve início na segunda-feira, 
09/09, no Campus Bento Gonçal-
ves, trazendo uma inovação mar-
cante: a estreia da modalidade 
paralímpica. A bocha foi o espor-
te escolhido para demonstrar aos 
estudantes, servidores e à comuni-
dade a importância da diversidade 
nas competições esportivas. Os 
Campi de Caxias do Sul, Canoas e 
Restinga participaram com oito 
atletas, que apresentaram a moda-
lidade, ainda sem caráter competi-
tivo nesta primeira edição.

As demonstrações ocorreram 
no ginásio do Campus Bento Gon-
çalves. Os atletas buscavam lançar 
suas bolas de cor (vermelhas e 
azuis) o mais próximo possível de 
uma bola branca chamada “bola 
alvo”. O objetivo dos jogadores ou 
equipes foi posicionar suas bolas 
mais perto da bola alvo do que as 
dos colegas, somando pontos con-
forme a proximidade.

A bocha foi escolhida como es-
porte de estreia pois, desde 2018, 
o Campus Caxias do Sul desen-
volve projetos de ensino voltados 
para o estudo e prática da modali-
dade paralímpica nessa área. Além 
disso, há registros de atividades 
semelhantes nos Campi Restinga 
e Canoas.

A VOZ DE QUEM PARTICIPA
Ivan Rodrigo da Silva, de 30 

anos, é tetraplégico há oito anos 
devido a um acidente. Ele, que é 

Em Bento Gonçalves

natural de Caxias do Sul, treina 
há três meses e descobriu a bocha 
quando levou sua cadeira de rodas 
para consertar e foi informado 
pelo profissional da existência do 
projeto no Campus. “Eu me sentia 
muito limitado e desanimado. A 
partir do momento que comecei 
a estudar e treinar a bocha, minha 
qualidade de vida melhorou. Sou 
outra pessoa, não fico apenas em 
casa ou na fisioterapia. Saio para 
treinar e interagir”, afirma.

Foram necessárias algumas 
adaptações para poder jogar, 
como, por exemplo, o desenvol-
vimento de uma luva de couro 
para que ele segure e arremesse 
as bolas e uma bandeja para se-
gurar e transportar os materiais. 
“Os recursos foram desenvolvidos 
por professores e estudantes de 
variados cursos do Campus. Eles 
tiraram medidas e realizaram di-
versos testes até que as ferramen-
tas dessem certo. O IF tem muita 
acessibilidade, suporte e sempre 
tem pessoas dispostas a contri-
buir”, ressalta.

“Eu apenas divulgaria mais. 
Assim como eu estava parado, 
outras pessoas com deficiência 

também devem estar. Gostaria que 
elas tivessem a mesma oportuni-
dade. Além disso, a bocha é para 
todo mundo, não só para pessoas 
com deficiência”, disse. Ele finaliza 
contando que seus planos para o 
futuro incluem: treinar para com-
petir profissionalmente e estudar 
para futuramente ingressar em um 
curso superior do campus.

APRENDIZADO E VIVÊNCIAS
Durante a manhã, os atletas 

puderam conhecer o espaço de 
demonstração, realizar treinos, 
interagir entre si e com os demais 
participantes. A professora de 
Educação Física Heloisa Santini, 
que foi uma das organizadoras e 
é coordenadora do projeto de en-
sino “Esporte e Escola: caminhos 
de educação cidadã”, explica que 
o período de adaptação e reconhe-
cimento do espaço é fundamental 
para a realização das partidas e 
desempenho dos atletas, já que há 
diferenças entre os variados tipos 
de superfície. Heloisa e alguns bol-
sistas também aproveitaram a ma-
nhã para explicar o esporte para 
quem estivesse interessado. Os 
materiais utilizados durante as ex-
plicações também são adaptados.

Divulgação/IFRS

O sucesso do Brasil com recordes nos 
Jogos Paralímpicos de Paris

Lucas Marques
O Brasil encerrou, no último 

domingo, 08 de setembro, sua 
participação nos Jogos Para-
límpicos de Paris. As medalhas 
de ouro do sul-mato-grossense 
Fernando Rufino, e de prata do 
paranaense Igor Tofalini, foram 
as últimas conquistadas. A do-
bradinha veio na canoagem, nos 
200m VL2 (usa tronco e braços 
na remada).

Sob qualquer perspectiva, 
esta é a melhor campanha do 
Brasil na história dos Jogos Para-
límpicos: maior número de ouros 
e maior quantidade de medalhas, 
superando em 17 pódios os 72 ob-
tidos em Tóquio 2020 e Rio 2016, 
e os 22 ouros conquistados no Ja-
pão. O Brasil também ficou no top 
5 pela primeira vez na história 
dos Jogos Paralímpicos, ficando 
atrás de China, Grã-Bretanha, EUA 
e Holanda.

Para o presidente do Comitê 
Paralímpico Brasileiro (CPB), Mi-
zael Conrado, o resultado é uma 

O Brasil ficou no top 
5 pela primeira vez 
na história nos Jogos 
Paralímpicos, ficando 
atrás de China, Grã-
Bretanha, EUA e 
Holanda

Histórico

consequência do planejamento 
estratégico anunciado em 2017 e 
de uma mudança de rumo na es-
tratégia da entidade.

“Esse plano foi uma bússola 
ao longo dos últimos oito anos 
e nos guiou até aqui. Ele traz a 
inclusão para o centro do nosso 
propósito. A gente deixa de fazer 
a inclusão pela repercussão e pas-
samos a tê-la em nossa missão. 
Mudamos a lógica do desenvol-
vimento esportivo. Passamos a ir 
até as pessoas, criamos o Festival 
Paralímpico, a Escolinha Para-
límpica, o Camping Escolar [que 
reúne os destaques da Paralim-
píada Escolar para um período 
de treinos em alto rendimento]”, 
afirmou Conrado.

ATLETA DA SERRA GAÚCHA
De Caxias do Sul, Marcelo 

Casanova conquistou, no sábado, 
07/09, um feito histórico na Are-
na do Campo de Marte, aos pés da 
Torre Eiffel. O judoca garantiu a 
medalha de bronze nos Jogos Pa-
ralímpicos de Paris ao derrotar o 
italiano Simone Canizzaro.

Com albinismo e 6,75 graus 
de astigmatismo, Casanova é 
o quarto do ranking mundial e 
compete na categoria dos médios 
(-90kg) da classe J- 2 (para atletas 
com definição de imagens). O jo-
vem atleta completou 21 anos no 
dia 1º de setembro.

Na disputa do bronze, Casa-
nova começou a disputa agressivo 
e aplicou um waza-ari no italiano, 
com menos de dois minutos de 

luta. A partir daí, o caxiense soube 
administrar a vantagem e garan-
tiu a conquista histórica para o 
paradesporto caxiense.

A Universidade de Caxias do 
Sul (UCS), onde Casanova cur-
sa Direito, parabenizou o atleta. 
“Marcelo Casanova, nosso estu-
dante de Direito, conquistou a 
medalha de bronze nos Jogos Pa-
ralímpicos de Paris! Aos 21 anos, 
o judoca caxiense venceu uma ba-
talha emocionante e nos encheu 
de orgulho. Parabéns, Marcelo! 
Sua força e determinação são ins-
piradoras!”, escreveu a instituição 
em rede social.

Alexandre Schneider/CPB

Divulgação/CPB
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Tacchini Saúde alerta sobre os perigos 
da Mpox e orienta sobre prevenção

No último mês, a Mpox 
voltou a ser classificada como 
emergência global pela Organi-
zação Mundial da Saúde (OMS) 
diante de casos confirmados 
entre crianças e adultos em 
mais de uma dúzia de países e 
a disseminação de uma nova 
forma do vírus. Desde o início 
de 2024, o Brasil registrou mais 
de 850 casos confirmados ou 
prováveis de Mpox, segundo o 
último boletim do Ministério 
da Saúde. O Rio Grande do Sul 
registrou cinco casos de Mpox 
em 2024, segundo a Secretaria 
Estadual da Saúde (SES).

De origem zoonótica, a 
Mpox pode ser transmitida 
para humanos através de con-
tato direto com lesões de pele 
de pessoas infectadas, objetos 
contaminados ou secreções das 
lesões. Além disso, a transmis-
são por gotículas respiratórias 
também é possível, especial-
mente em situações de contato 
próximo e prolongado entre o 
paciente infectado e pessoas 
suscetíveis.

Apesar de nenhum caso ter 

O Rio Grande do Sul 
registrou cinco casos 
de Mpox em 2024, 
segundo a Secretaria 
Estadual da Saúde

Saúde

sido confirmado na Serra Gaú-
cha até o momento, a infecto-
logista do Tacchini Saúde, Dra. 
Isabele Berti, alerta a comuni-
dade para as características e 
perigos da doença. De acordo 
com ela, os sintomas da Mpox 
geralmente se manifestam en-
tre uma semana e 21 dias após 
a exposição ao vírus. “Os sinais 
mais comuns incluem erupções 
cutâneas ou lesões na pele, 
linfonodos inchados (ínguas), 
febre, dor de cabeça, dores no 
corpo, calafrios e fraqueza”, ex-
plica a especialista.

A principal forma de prote-
ção contra a Mpox é a preven-
ção. Por isso, a infectologista 
reforça a importância de adotar 
algumas medidas para evitar a 
propagação do vírus. A higie-
nização regular das mãos com 
água e sabão ou álcool em gel é 
essencial, especialmente após o 
contato com pessoas infectadas 
ou com superfícies e objetos 
próximos a elas. O isolamento 
imediato de indivíduos com 
suspeita ou confirmação da do-
ença é crucial, assim como a não 

partilha de objetos e materiais 
de uso pessoal até o término 
do período de transmissão, que 
ocorre após a cicatrização total 
das lesões.

Outras orientações incluem 
a lavagem adequada de roupas 
de cama e objetos pessoais da 
pessoa infectada, a desinfecção 
de superfícies contaminadas e o 
descarte apropriado de resídu-
os, como curativos. Dra. Isabele 
ressalta ainda que, em caso de 
suspeita ou surgimento de sin-
tomas compatíveis com a Mpox, 
é fundamental buscar atendi-
mento médico na unidade de 
saúde mais próxima, manter-se 
em isolamento e seguir rigoro-
samente as práticas de higiene 
recomendadas.

“É muito importante es-
tarmos atentos aos sintomas 
da Mpox e seguirmos as orien-
tações de prevenção para evi-
tar a disseminação do vírus. A 
prevenção é a melhor forma 
de proteção contra a Mpox, e a 
conscientização coletiva é es-
sencial para o controle dessa 
doença”, completa.

Reprodução/Internet

Em 2024, SUS bate recorde no 
número de transplantes de órgãos

Neste mês, o Ministério da 
Saúde inicia a campanha ‘Setem-
bro Verde’, para conscientizar a 
população sobre a importância da 
doação de órgãos . Entre janeiro 
e junho deste ano, 14.352 trans-
plantes foram realizados pelo 
Sistema Único de Saúde (SUS) em 
todo o país. O número já é maior 
que o do ano passado, quando fo-
ram registrados 13,9 mil durante 
o mesmo período. Os órgãos mais 
doados foram os rins, fígado, co-
ração, pâncreas e pulmão, além 
de córneas e medula óssea.

No total, 4.580 órgãos, além 
de 8.260 córneas e 1.512 medu-
las ósseas (classificadas como 
tecidos) foram doados nos pri-
meiros seis meses de 2024. O 
aumento em relação a 2023 foi 
de 3,2%. Se considerar apenas os 
transplantes de órgãos sólidos, 
o crescimento foi de 4,2% neste 
primeiro semestre do ano.

O Sistema Nacional de Trans-

No total, 4.580 
órgãos, além de 
8.260 córneas e 
1.512 medulas ósseas 
(classificadas como 
tecidos) foram doados 
nos primeiros seis 
meses de 2024

14 mil procedimentos

plantes (SNT) é o maior progra-
ma público do mundo, responsá-
vel pela regulamentação, controle 
e monitoramento do processo de 
doação e transplantes realizados 
no Brasil. Cerca de 88% do finan-
ciamento é custeado pelo SUS, 
que atualmente conta com 728 
estabelecimentos habilitados 
para a realização de transplantes 
em todos os estados.

O analista e desenvolvedor 
de sistemas, Mateus Noleto, tem 
28 anos e recebeu, em 2021, um 
rim de sua mãe. Moradores do 
Núcleo Bandeirante (DF), eles 
passaram pelo Hemocentro para 
realizar exames antes do proce-
dimento. Durante todo o proces-
so, ele afirma que o atendimento 
superou as expectativas. “Não en-
frentamos filas porque tivemos 
marcação prévia e os resultados 
sempre foram entregues no pra-
zo”, explica.

No ano passado, Mateus des-
cobriu uma rejeição ao órgão e 
voltou para a lista de espera. O 
Ministério da Saúde reforça que 
a lista para transplantes é única e 
vale tanto para pacientes do SUS 

quanto da rede privada, como é 
o caso do analista. Mesmo com a 
intercorrência, ele reforça a im-
portância da doação de órgãos e 
de salvar vidas.

“A espera de um novo trans-
plante é quase inexplicável. A 
qualidade de vida é outra quando 
se tem um rim funcional compa-
rado à máquina da hemodiálise, 
em se tratando do transplante 
renal. Quando falamos de órgãos 
que não podem ser doados em 
vida, o ato é ainda maior porque o 
que não serve mais para um, sal-
va a vida de outra pessoa”,  com-
pleta Mateus.

Para a coordenadora-geral 
do Sistema Nacional de Trans-
plantes do Ministério da Saúde, 
Patrícia Freire, o processo de do-
ação-transplantes é complexo e 
precisa de ações que contemplem 
a diversidade e a heterogeneida-
de da população brasileira.  “No-
vos projetos estão em andamento 
para contemplar essa complexi-
dade e fazer com que nos próxi-
mos dois anos o Brasil possa con-
tinuar se destacando no cenário 
mundial de transplantes”, afirma.

Avanços e facilidade para doar
Recentemente, o Programa 

Nacional de Atenção Integral às 
Pessoas com Falência Intestinal 
foi instituído por meio da Por-
taria GM/MS Nº 5.051, de 13 
de agosto de 2024 . O objetivo 
é estabelecer diretrizes para a 
organização da linha de cuidado 
à pessoa com falência intestinal, 
no âmbito do SUS, de forma inte-
gral e intersetorial.

A estratégia prevê, ainda, 
um financiamento para o pro-
grama conforme a Portaria 
SAES/MS Nº 2.054, de 29 de 

agosto de 2024 , que inclui no 
Cadastro Nacional de Estabele-
cimentos de Saúde (CNES) e na 
Tabela de Procedimentos, Me-
dicamentos, Órteses, Próteses 
e Materiais Especiais do SUS 
procedimentos relacionados aos 
serviços de referência em trata-
mento do paciente com falência 
intestinal e procedimentos re-
ferentes à atenção à saúde das 
pessoas nessa condição.

FACILIDADE PARA DOAR
Em abril deste ano, a pasta 

se tornou parceira do Conselho 

Nacional de Justiça (CNJ) e do 
Cartório Notarial do Brasil em 
uma iniciativa que permite a 
autorização para doação de ór-
gãos e tecidos por meio de uma 
plataforma eletrônica. A mani-
festação individual ficará regis-
trada nos cartórios nacionais 
por meio da implementação da 
Autorização Eletrônica de Doa-
ção de Órgãos, Tecidos e Partes 
do Corpo Humano (AEDO). Para 
manifestar interesse, basta se 
registrar no aplicativo ou no site 
www.aedo.org.br.

Ministério da Saúde/Divulgação

Cuidados com a fumaça das queimadas
Apesar do alerta, a equipe 

de Vigilância Epidemiológica do 
Centro Estadual de Vigilância em 
Saúde (Cevs) do Rio Grande do Sul 
não identificou um aumento de 
casos de síndrome gripal não rela-
cionados a vírus respiratórios, que 
podem ser influenciados por ou-
tros fatores, como a fumaça resul-
tante de queimadas na Amazônia. 
Esses dados, porém, são parciais e 
sujeitos a alterações em decorrên-
cia da oportunidade de preenchi-
mento das notificações, bem como 
o hiato entre o início dos sintomas 
e a busca por atendimento.  

Recomendações 
para a população
- Hidratação: aumente a in-

gestão de água para manter as vias 
respiratórias úmidas.

- Redução da exposição: evite 
atividades ao ar livre em horários 
de alta poluição e mantenha por-
tas e janelas fechadas.

- Uso de máscaras do tipo 
cirúrgica, pano, lenços ou banda-
nas podem reduzir a exposição às 

partículas grossas, especialmente 
para populações que residem pró-
ximas à fonte de emissão (focos de 
queimadas) e, portanto, melho-
ram o desconforto das vias aéreas 
superiores. O uso de máscaras de 
modelos respiradores tipo N95, 
PFF2 ou P100 são adequadas para 
reduzir a inalação de partículas fi-
nas por toda a população.

- Atividades físicas: evite exer-
cícios físicos em períodos de ele-
vada concentração de poluentes.

- Orientações a grupos vulne-
ráveis: crianças, idosos e gestantes 
devem estar atentos a sintomas 
respiratórios e, se necessário, bus-
car atendimento médico imediata-
mente.  

Poluição é fator de ris-
co para doenças crônicas não 
transmissíveis

A Organização Mundial da 
Saúde (OMS) reconhece que a 
poluição do ar é um fator de risco 
crítico para doenças crônicas não 
transmissíveis (DCNT). No Brasil, 
as queimadas e os incêndios flo-

restais são grandes fontes de po-
luição atmosférica e contribuem 
para a emissão de poluentes at-
mosféricos, resultando na exposi-
ção humana com efeitos diretos e 
indiretos na saúde, meio ambiente 
e oferta de serviços de saúde.

Grupos populacionais mais 
suscetíveis (crianças, idosos, ges-
tantes, indivíduos com doenças 
cardiorrespiratórias, de baixo 
nível socioeconômico e trabalha-
dores ao ar livre) podem estar 
sob maior risco de apresentarem 
algum efeito na saúde relacionado 
à poluição do ar. Reprodução
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Unimed Nordeste-RS passa a se 
chamar Unimed Serra Gaúcha

Entre os vales e vinhedos, 
nos momentos de celebração da 
cultura ou no desenvolvimento 
da indústria, comércio e serviços, 
a Unimed está sempre presen-
te para contribuir e aprimorar a 
saúde e a qualidade de vida da re-
gião. Nesta quinta-feira, 12/09, a 
cooperativa médica deu mais um 
passo na história, com o objetivo 
de se aproximar ainda mais das 
pessoas e fortalecer os laços com 
as comunidades onde está inseri-
da. A Unimed Nordeste-RS agora é 
Unimed Serra Gaúcha.

A decisão de adotar o novo 
nome está alinhada à estratégia 
de fortalecer o vínculo com os 17 
municípios que compõem a área 
de abrangência da cooperativa 
médica, como explica o presidente 
da Unimed Serra Gaúcha, Dr. An-
dré Leite. “A troca de marca passa, 
principalmente, pela identifica-
ção das pessoas com a região. O 
nome não traz somente a clareza 
da nossa abrangência, mas carre-
ga todo o significado que a Serra 
Gaúcha tem. Quando digo isso, me 
refiro à força que o povo serrano 
tem para criar, inovar, acolher e 
superar desafios. Tenho certeza 
de que essa aproximação rende-
rá cada vez mais benefícios para 
a nossa comunidade”, salienta Dr. 
André.

A Unimed Serra Gaúcha se 
consolidou entre as maiores em-
presas em faturamento de Caxias 
do Sul, cidade que abriga sua sede. 
Com uma receita anual superior a 

Mudanças

R$ 1,8 bilhão, com crescimento 
de 14,2% em 2023 e de 13% até 
agosto deste ano, a companhia 
contribui para a economia regio-
nal, com 1,3 mil médicos coopera-
dos, mais de 2,8 mil funcionários 
e gerando milhares de empregos 
indiretos.

 Para manter a excelência em 
seus serviços, desde 2023 a Uni-
med Serra Gaúcha investiu cerca 
de R$ 25 milhões em melhorias, 
ampliou em quase 10% a base de 
beneficiários e em 8,3% o número 
de médicos associados.    

Com uma carteira de clientes 
que inclui mais de 11 mil empre-
sas, a cooperativa médica é res-
ponsável pelo cuidado de 460 mil 
vidas da região, número que se 
aproxima da população da segun-
da maior cidade do Rio Grande do 
Sul. Em número de beneficiários, 
é a segunda maior singular fora 
das capitais brasileiras e a 13ª no 
ranking do sistema Unimed.

INVESTIMENTOS
Com olhar voltado para o 

futuro, a Unimed Serra Gaúcha 
continuará sendo referência de 
excelência em saúde, cuidado e 
desenvolvimento. Para os próxi-
mos 12 meses, estão previstos 
investimentos de cerca de R$ 80 
milhões, tanto na área de inova-
ção, quanto na modernização e 
ampliação dos serviços prestados.

Segundo o vice-presidente 
da Unimed Serra Gaúcha, Dr. Li-
sandro Pavan, até outubro deste 
ano, uma unidade da Unimed, 
que inclui atendimento ao clien-
te e uma cabine de telemedicina 
inédita na região, será implemen-
tada em um shopping de Caxias 
do Sul. Além disso, o Complexo 
Hospitalar vai receber melho-
rias com a ampliação de novos 
serviços e aumento no número 
de leitos, que estão sendo estru-
turados e serão inaugurados no 
próximo ano.

“Esses investimentos vêm 
para continuar oferecendo o que 
há de melhor aos nossos clientes. 
A gente vem trabalhando para 
que os municípios em que a Uni-
med Serra Gaúcha atua se sintam 
beneficiados. Um exemplo disso, 
que será apresentado em breve, 
é o projeto para um hospital de 
baixa e média complexidade em 
Farroupilha, um novo escritório 
em São Marcos, bem como as se-
gunda e terceira unidades para 
atendimento especializado TEA, 
que abrirão as portas, até o fim 
do ano, em Caxias e Farroupilha”, 
projeta Dr. Lisandro.

Tom 8D

Participe de pesquisa sobre Educação 
e Envelhecimento Feminino

A pesquisadora Amanda Kha-
lil Suleiman Zucco, aluna do Cur-
so de Doutorado em Educação no 
Programa de Pós-Graduação em 
Educação da Universidade de Ca-
xias do Sul (UCS), sob orientação do 
Prof. Dr. Vanderlei Carbonara, está 
realizando um estudo vinculado à 
linha de pesquisa em História e Fi-
losofia da Educação. A pesquisa de 
doutorado, até o presente momen-
to, intitula-se A narratividade das 
experiências como possibilidade 
de experiência estética na di-
mensão formativa da velhice fe-
minina, é financiada pelo PROSUC/
CAPES e tem como foco investigar 
as narrativas das experiências de 
vida de mulheres idosas.

CONTEXTO DA PESQUISA
Diante do aumento da longevi-

dade e da inversão da pirâmide etá-
ria, a pesquisa se debruça sobre o 
cenário de crescimento da popula-
ção feminina idosa, frequentemen-
te representada por estereótipos e 
imagens estigmatizadas na cultura 
ocidental. O estudo busca dar voz 
às narrativas dessas mulheres, 
explorando as experiências que 
podem oferecer novos significados 
para a velhice feminina.

OBJETIVO
A proposta do estudo é inves-

tigar as narrativas das experiências 
de vida na velhice feminina, explo-
rando e analisando as percepções e 
os sentimentos de mulheres idosas 
e quais suas possíveis implicações 
com a formação. Com isso, o esfor-
ço investigativo traz para o campo 

Doutoranda da UCS Bento

da pesquisa educacional as narra-
tivas da velhice feminina e os sen-
tidos que emergem das falas das 
mulheres idosas. A pesquisa segue 
uma abordagem qualitativa e utili-
zará dois principais métodos: gru-
pos focais (entrevistas coletivas) e 
entrevistas narrativas (encontros 
individuais).

PARTICIPAÇÃO
Para a realização dos grupos 

focais, serão organizados quatro 
grupos de até 10 mulheres com 60 
anos ou mais para discutir temas 
relacionados à velhice feminina e 
suas experiências de vida. Os en-
contros serão realizados em dois 
locais: no Campus Universitário 
da Região dos Vinhedos (CARVI) 
da UCS, e no Salão da Comunidade 
Santa Rita, vinculado à Secretaria 
de Esportes e Desenvolvimento 
Social (SEDES) de Bento Gonçalves.

Além disso, as entrevistas nar-
rativas individuais serão conduzi-
das com até cinco mulheres idosas, 
respeitando o local de escolha de 
cada participante, podendo ocorrer 
em espaços públicos ou no ambien-
te privado de suas casas.

Se houver um número de par-
ticipantes superior ao estipulado 
para a pesquisa, serão adotados cri-
térios de seleção: (1) será dada pre-
ferência a mulheres de idade mais 
avançada; (2) será priorizada a di-
versidade, acolhendo mulheres de 
diferentes culturas, etnias, níveis 
educacionais e habilidades físicas.

SIGILO NA PESQUISA
As participantes terão a opção 

de manter sua identidade em sigilo 
ou permitir que seus depoimentos 
sejam arquivados no Instituto de 
Memória Histórica e Cultural da 
UCS (IMHC), possibilitando o uso 
do material em pesquisas futuras.

SOBRE A PESQUISA
Segundo a pesquisadora, a 

pesquisa busca oferecer uma con-
tribuição significativa para a educa-
ção e os estudos voltados ao enve-
lhecimento humano, destacando as 
vozes e as experiências das mulhe-
res idosas, bem como os sentidos 
que emergem das suas narrativas 
de vida. A participação de mulheres 
com 60 anos ou mais é fundamental 
para a compreensão e valorização 
das suas trajetórias de vida, visan-
do propiciar uma nova perspectiva 
sobre a velhice feminina.

Para manifestar seu interesse 
em participar ou para obter mais 
informações, entre em contato com 
Amanda Zucco pelo telefone (54) 
99927-7213.

Divulgação
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Tragédia em Vacaria: 
sem indiciamentos

O Ministério Público (MP) 
arquivou o caso do homem que 
sobreviveu a intoxicação de mo-
nóxido de carbono, em março, em 
Vacaria. Maique Santos da Silva, 
de 31 anos, havia sido indiciado 
pela Polícia Civil pela morte da 
companheira dele, Cíntia de Mora-
es Costa, de 36 anos, e das filhas 

Quatro pessoas 
morreram no 
incidente: Cíntia de 
Moraes Costa, de 
36 anos, e as filhas 
dela, Ana Júlia Costa 
da Silva, 15, Cintia 
Maria Costa da 
Silva, 11, e Samara 
Costa da Silva, três

4 pessoas morreram

dela, Ana Júlia Costa da Silva, de 
15 anos, Cintia Maria Costa da 
Silva, de 11 anos, e Samara Costa 
da Silva, de 3 anos. A família foi in-
toxicada pelo gás liberado por um 
gerador de eletricidade movido a 
gasolina.

Segundo o MP, houve o enten-
dimento de que não havia elemen-
tos para culpa exclusiva de Silva 
ou alguma responsabilidade com 
dolo por parte dele. Conforme a 
nota, “não havia como atribuir 
a esta pessoa a colocação de um 
gerador dentro da residência que 
produzia monóxido de carbono”.

O arquivamento ocorreu em 
10 de julho. Anteriormente, para 
a Polícia Civil, em abril, o caso foi 
concluído como homicídio culpo-
so majorado. Agora, com a decisão 
da Promotoria, não será oferecida 
denúncia para a Justiça.

Além de mãe, filhas e Silva, 
também estavam na casa Vitória 
Costa da Silva, 7, e Elias Costa Cos-
ta da Silva, 9. Os três sobreviven-
tes ficaram nove e 23 dias hospita-
lizados, respectivamente. 

Na madrugada de quinta-feira, 
12/09, a Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) aprendeu um veículo carre-
gado com maconha. Após fuga em 
alta velocidade, ele foi intercepta-
do, quando caiu em um barranco 
na ERS-122, em Farroupilha.

Os policiais realizavam uma 
operação de combate ao crime 
quando passaram a procurar uma 
caminhonete Toro que se deslocava 
em direção à Região Metropolitana 
de Porto Alegre. O veículo foi visu-
alizado em Farroupilha, onde foi 
dada ordem de parada ao condutor, 
que desobedeceu e fugiu em alta 
velocidade.

Na ERS-122, ele perdeu o con-
trole da Toro e saiu da pista, cain-
do em um barranco. O motorista 
desceu correndo e fugiu para um 
matagal. Dentro do carro foram en-
contrados 948 quilos de maconha e 
um par de placas falsas, que reme-
tiam a um veículo com as mesmas 
características.

O carro, a droga e as placas 
foram apreendidos. A ocorrência 
foi registrada na delegacia. Com a 
maconha apreendida seria possível 
produzir quase dois milhões de ci-
garros da droga.

PR
F

Jovem é sequestrado 
em Caxias do Sul

Na tarde da última terça-fei-
ra, 10/09, a Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) e a Brigada Militar 
(BM) resgataram um jovem, de 
18 anos, que era mantido preso 
em uma casa na cidade de Caxias 
do Sul. Cinco pessoas foram pre-
sas e um adolescente apreendido 
na ação.

A PRF recebeu uma denúncia 
anônima sobre um indivíduo que 
havia sido sequestrado e estaria 
sendo torturado dentro de uma 
casa localizada no bairro Balar-
din, em Caxias do Sul. Os PRFs se 
deslocaram para o local e solici-

A PRF e a 
Brigada Militar 
o resgataram 
com lesões após 
ser agredido e 
torturado por horas

"Dívidas"

taram apoio da Brigada Militar.
Quando se aproximaram da 

residência, os policiais viram um 
homem correndo para dentro da 
casa e outros dois tentando fugir 
pelos fundos. O local foi cercado e 
todos capturados.

Dentro da casa, os policiais 
encontraram o jovem amarrado e 
machucado, com diversas lesões 
pelo corpo. Ele disse que havia 
sido sequestrado e estava sendo 
torturado pelos adultos e pelo 
adolescente, e que teriam filma-
do a violência. Informou também 
que o motivo era uma dívida com 
a própria facção.

Os seis envolvidos no se-
questro foram conduzidos para 
a delegacia. Somente um deles ti-
nha antecedentes, por tráfico de 
drogas. O jovem torturado tam-
bém tinha ocorrências por tráfi-
co. No interior da residência foi 
encontrado um revólver calibre 
38, além de porções de maconha 
e cocaína.

Na noite de terça-feira, 10/09, 
às 22h10, uma equipe da Brigada 
Militar, através do 3º BPAT, pren-
deu um homem, de 27 anos, e 
apreendeu um menor de idade, 17 
anos, por tráfico de entorpecentes 
no bairro Universitário.

Durante a execução da Ope-
ração Bento Segura, a equipe, em 
incursão em um local conhecido 
pelo tráfico de drogas, avistou o 
menor, que ao perceber a presen-
ça da viatura, correu em direção a 

uma residência. 
Na abordagem, foram encon-

tradas com ele seis buchas de co-
caína. No interior da residência, 
o segundo homem foi encontrado 
e sobre a mesa havia uma porção 
grande de cocaína, 16 porções de 
cocaína, duas porções grandes de 
crack, além de um aparelho celular.

Diante dos fatos, o homem foi 
preso e o menor apreendido, sendo 
ambos conduzidos à Delegacia de 
Polícia de Pronto Atendimento.

O sequestro do idoso em Bento Gonçalves foi organizado pela própria 
enteada; ele foi resgatado pela Polícia Civil e estava isolado em clínica

Lucas Marques
O caso do sumiço do idoso Os-

mir Rodrigues dos Santos, de 67 
anos, deixou uma grande dúvida na 
comunidade de Bento Gonçalves. 
Contudo, no dia 08 de setembro, a 
história teve um final feliz: Osmir 
foi localizado e resgatado pela Po-
lícia Civil.

A história ganhou atenção na 
noite do dia 27 de agosto, quando 
uma mulher, de 56 anos, foi res-
gatada pelo Corpo de Bombeiros 
Militar (CBM) de uma ribanceira 
na localidade de Vale Aurora, no in-
terior de Bento Gonçalves, após ser 
encontrada por vizinhos. Para a Po-
lícia Civil ela informou que se jogou 
no barranco, pois estava fugindo e 
que seu esposo, Osmir, havia sido 
levado por alguns homens.

Segundo o Delegado Ederson 
Bilhan, coordenador da 1ª Delega-
cia de Polícia (1ª DP) de Bento, que 
esclareceu o caso na quarta-feira, 
11/09, a notícia do suposto seques-
tro de Osmir chegou ao conheci-
mento da Polícia Civil no dia 27 de 
agosto, com o depoimento da mu-

Osmir Rodrigues dos 
Santos, de 67 anos, 
foi encontrado em 
uma clínica para 
dependentes químicos 
na cidade de Osório 
pela Polícia Civil

Segurança

lher resgatada. Ela também infor-
mou que estava sendo mantida em 
cárcere privado durante todo o dia.

INVESTIGAÇÃO
As primeiras diligências da 

investigação evidenciaram que se 
tratava de um Sequestro e Cárcere 
Privado envolvendo duas vítimas: 
a mulher encontrada no matagal, 
de 56 anos, e o marido dela, Osmir 
Rodrigues dos Santos, de 67 anos, 
que estava desaparecido. Segundo 
a 1ª DP, logo nos primeiros dias de 
apuração, havia evidências concre-
tas da autoria do crime: a filha da 
mulher e enteada de Osmir.

Naquele estágio da investiga-
ção, apurou-se que a suspeita re-
sidia com o casal e na madrugada 
do dia 27 de agosto recebeu na re-
sidência três homens que, sob sua 
coordenação, sequestraram Osmir, 
retirando-o à força de dentro do 
próprio quarto e arrastando-o para 
fora da residência. Enquanto isso, 
a suspeita continha a própria mãe.

Após a retirada de Osmir de 
dentro da casa, a suspeita perma-
neceu no local mantendo a mãe em 
cárcere privado dentro de um dos 
cômodos durante todo o dia. Ao 
final do dia 27, a vítima conseguiu 
fugir do cárcere através do forro da 
casa, sendo localizada no matagal 
próximo à residência e levada para 
atendimento médico.

Após as evidências iniciais da 
autoria do crime, foi solicitada ao 
Poder Judiciário a prisão temporá-
ria da suspeita, de 38 anos, que foi 
deferida. A sua prisão foi efetivada 
pela equipe da 1ª Delegacia de Po-

lícia de Bento Gonçalves no dia 31 
de agosto. No curso da apuração, 
inclusive após a prisão, não houve 
qualquer tipo de colaboração da 
investigada acerca do paradeiro de 
Osmir, segundo a 1ª DP.

COMO ACONTECEU
Após 12 dias de investigação, 

evidências apontaram que Osmir 
estava internado em uma clínica 
de recuperação para dependentes 
químicos (álcool e drogas) na ci-
dade de Osório, no Litoral Norte do 
Estado.

O fato chamou atenção da equi-
pe policial, visto que, após todos os 
dias de trabalho investigativo, não 
se tinha informações de que a ví-
tima seria dependente química. O 
que se sabia era que ele trabalhava 
durante o dia e à noite e que, social 
e esporadicamente, tomava algum 
tipo de bebida alcoólica antes do 
jantar.

“Ocorre que ao aprofundarmos 
a investigação, ainda na noite de sá-
bado (07/09), apurou-se que a sus-
peita (enteada de Osmir) planejou 
uma internação forçada dele e, para 
tanto, contratou pessoas, denomi-
nadas ‘captadores’, cuja atividade é 

voltada para realizar a condução de 
pessoas indicadas por algum fami-
liar até alguma clínica que aceite tal 
paciente”, disse o Delegado Eder-
son Bilhan.

No dia 25 de agosto, dois dias 
antes do fato, a enteada de Osmir 
manteve contato com esse grupo e 
o contratou para conduzir seu pa-
drasto de forma involuntária para 
a clínica. Os “captadores” contra-
tados vieram a Bento Gonçalves 
na madrugada do dia 27 de agosto, 
ingressaram na residência, em con-
luio com a suspeita, entraram no 
quarto de Osmir, o imobilizaram, 
amarraram suas mãos e o arrasta-
ram até dentro de um veículo que 
estava do lado de fora. Por fim, o 
conduziram amarrado até a clínica 
em Osório.

O RESGATE
Diante dos indicativos de se-

questro e do possível destino da 
vítima, a equipe de policiais civis 
da 1ª DP deslocou-se, na manhã de 
domingo, 08/09, até Osório, onde 
localizou e resgatou Osmir de den-
tro da clínica.

Foi apurado que ele teve que 
assinar documentos para ingresso 

no estabelecimento e um destes 
seria um termo de internação vo-
luntária. Porém, diante do contexto 
investigado, constatou-se que, ape-
sar da assinatura, tratava-se de in-
ternação que não atendia aos pre-
ceitos legais, visto que não havia 
voluntariedade do paciente, nem 
encaminhamento médico e muito 
menos ordem judicial para inter-
nação, razão pela qual a vítima foi 
resgatada pelos policiais e trazida 
para Bento Gonçalves e entregue à 
família.

PRISÃO
A suspeita permanece presa 

pelos crimes de Sequestro e Cárce-
re Privado contra a própria mãe e o 
padrasto. A investigação prossegue 
no intuito de identificar os demais 
suspeitos, bem como as condutas 
dos responsáveis pela clínica.

“Ressalto, por fim, que frente 
ao panorama investigado emerge 
a preocupação para além deste 
Inquérito Policial no sentido de 
que outras pessoas possam estar 
ou passar por situações similares 

consubstanciadas em internações 
involuntárias travestidas de vo-
luntárias a mando de algum fami-
liar que, por alguma razão, decida 
internar um ente sem observar a 
legislação de regência quando as 
clínicas e instituições dessa nature-
za não tomam a devida precaução 
a fim de apurar se tal internação é 
efetivamente voluntária”, finalizou 
o Delegado.

De acordo com Bilhan, o envol-
vimento da clínica de dependentes 
químicos de Osório no crime será 
investigado. Mesmo não sendo 
uma clínica clandestina, ela pode 
ter algum envolvimento. “Seja na 
forma comissiva ou omissiva, pode 
haver sim responsabilização se fi-
car demonstrado que eles sabiam 
que a internação era involuntária, 
ou seja, que a vítima teria sido le-
vada à força e eles nada fizeram ou 
simplesmente ‘fecharam os olhos’ e 
aceitaram como se internação vo-
luntária fosse. Se a gente demons-
trar isso, serão responsabilizados, 
não tenha dúvidas”, informou.

Prisão 
em Bento

Brigada

Na terça-feira, 10/09, equi-
pes das Patrulhas Especiais 
(PATRES), com apoio do 3º Ba-
talhão de Policiamento em Áre-
as Turísticas (3º BPAT), prende-
ram um homem, de 24 anos, por 
porte ilegal de arma de fogo no 
bairro Juventude da Enologia, 
em Bento Gonçalves.

A equipe, em incursão a pé 
em um local conhecido pelo trá-
fico de drogas, visualizou três 
homens conversando. Ao perce-
berem a aproximação da equipe, 
empreenderam fuga, sendo que 
um deles foi abordado logo em 
seguida.

Durante a abordagem, ao 
verificar o interior de uma mo-
chila, foi encontrado um colete 
balístico da marca Taurus com 
uma capa tática, uma pistola 
calibre 9mm, dois carregadores 
9mm, 40 munições 9mm e 10 
munições calibre 380.

Diante dos fatos, o homem 
foi preso e conduzido, junta-
mente com o material, à Delega-
cia de Polícia para o registro da 
ocorrência.

BM
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Polícia CivilRedes sociais

BM



SERRANOSSA | Sexta-feira, 13 de setembro de 2024 7



SERRANOSSA | Sexta-feira, 13 de setembro de 2024

Tradicionalismo do Rio Grande do Sul movimenta 
mais de R$ 4,5 bilhões na economia

8

Pix registra recorde de 
movimentações

Sistema de transferências ins-
tantâneas do Banco Central (BC), o 
Pix bateu novo recorde na última 
sexta-feira, 06/09. Pela primeira 
vez, a modalidade superou a marca 
de 227 milhões de transações em 
24 horas.

Somente no dia 6, foram feitas 
227,4 milhões de transferências 
via Pix para usuários finais. O re-
corde diário anterior tinha sido 
anotado em 05 de julho, com 224,2 
milhões de movimentações.

“Os números são mais uma de-

Somente no dia 6 
de setembro, foram 
feitas 227,4 milhões 
de transferências via 
Pix para usuários 
finais

Banco Central

monstração da importância do Pix 
como infraestrutura digital pública 
para a promoção da inclusão fi-
nanceira, da inovação e da concor-
rência na prestação de serviços de 
pagamentos no Brasil”, informou o 
BC, em comunicado.

VOLUME MOVIMENTADO
Em valores, foram movimen-

tados R$ 118,418 bilhões. O mon-
tante é o segundo maior da história 
para um dia, só perdendo para os 
R$ 119,429 bilhões movimentados 
em 05/07.

Criado em novembro de 2020, 
o Pix acumulou, no fim de agosto, 
168,15 milhões de usuários, con-
forme as estatísticas mensais mais 
recentes. Desse total, 153,11 eram 
milhões de pessoas físicas; e 15,04 
milhões, pessoas jurídicas. Em 
julho, segundo os dados consoli-
dados mais recentes, o sistema su-
perou a marca de R$ 2,415 trilhões 
movimentados.

A. Brasil

Eliezer Falcão/Ascom Sedec

O impacto do tradicionalismo 
na economia do Rio Grande do Sul 
chegou a R$ 4,5 bilhões em 2023, 
conforme aponta a pesquisa iné-
dita intitulada “A participação do 
Tradicionalismo no Produto Inter-
no Bruto do Rio Grande do Sul”. Ela 
foi divulgada na terça-feira, 10/09, 
no Piquete Negrinho do Pastoreio, 
do governo do Estado, no Acam-
pamento Farroupilha. O estudo 
foi coordenado pela Universidade 
Feevale, em parceria com a Secre-
taria de Desenvolvimento Econô-
mico (Sedec), e contou com a par-
ticipação das pastas do Turismo 
(Setur), da Cultura (Sedac) e da 
Agricultura, Pecuária, Produção 
Sustentável e Irrigação (Seapi).

Essa foi a primeira pesqui-
sa mostrando o tradicionalismo 
como um setor produtivo e que se 
dedicou ao mapeamento de even-
tos, como rodeios e festas, de itens 
culturais, como pilchas e alimen-
tos. O estudo ocorreu de julho de 
2023 a abril de 2024, com nove 
eixos categorizados e mensurados. 

Os dados vêm da 
pesquisa inédita 
intitulada “A 
participação do 
Tradicionalismo no 
Produto Interno Bruto 
do Rio Grande do Sul”

Economia

O método de trabalho incluiu for-
mulação de hipóteses, análise dos 
segmentos do tradicionalismo e 
definição de coleta de dados, entre 
outros instrumentos.

O titular da Sedec, Ernani Polo, 
reforçou a importância da pesqui-
sa. “É um instrumento fundamen-
tado por meio de um estudo cien-
tífico, o que dá mais credibilidade 
para quem vive do tradicionalismo 
e não tinha números do setor para 
organizar as suas atividades. É 
um olhar do tradicionalismo sob 
a perspectiva de um setor socioe-
conômico, além de cultural”, disse.

"A Secretaria de Turismo tem 
a diretriz de priorizar, dentre os 
produtos turísticos do Estado, o 
turismo cultural tradicionalista. 
Mas tudo isso precisa estar com-
provado não só pela paixão de 
quem defende a causa, mas em nú-
meros, como no caso de qualquer 
indústria. Para lançar um produto 
no mercado são necessários dados 
estatísticos que assegurem um 
bom negócio. É o que fizemos aqui 
hoje", afirmou o titular da Setur, 
Ronaldo Santini.

“Muito além da cultura, que 
já é um ativo importantíssimo do 
nosso Estado, poder mensurar 
economicamente quanto o tra-
dicionalismo movimenta anual-
mente no RS nos dá a capacidade 
de planejar melhor as políticas 
públicas para o setor, além de bus-
car incentivos e fomento para essa 
cadeia produtiva que gera desen-
volvimento e renda em cada muni-

cípio gaúcho”, ressaltou o chefe de 
gabinete da Seapi, Joel Maraschin.

CAVALO CRIOULO
Autor do trabalho, o econo-

mista e professor da Universidade 
Feevale, José Antônio de Moura, 
enalteceu o movimento realizado 
pelos Centros de Tradições Gaú-
chas (CTGs) e por outras entida-
des, nos quais são cultivadas todas 
as expressões do tradicionalismo 
e divulgados o folclore e a cultura 
gaúcha. “A produção artística do 
Rio Grande do Sul é rica e propor-
ciona o desenvolvimento do Esta-
do”, frisou.

O professor chamou a atenção 
para a contribuição dos rodeios 
e do cavalo crioulo, assim como 
das festas campeiras, para o cres-
cimento da economia gaúcha. So-
mente em 2023, foram realizados 
3.264 rodeios, um aumento de 
15% em relação ao ano anterior. 
“São 3,2 mil festas por ano, uma 
média impressionante de mais de 
60 a cada fim de semana. Dessas, 
9% são grandes eventos; 48%, 

médios; e 43%, pequenos, os quais 
geraram, somente com inscrições, 
R$ 980 milhões. Além disso, o 
investimento em rodeios, festas 
campeiras e torneios de tiro de 
laço foi de cerca de R$ 1,3 bilhão, 
totalizando um consumo de mais 
de R$ 2 bilhões”, detalhou.

EIXOS DO TRADICIONALISMO
Dados preliminares do estudo 

foram apresentados durante o 35º 
Rodeio Crioulo Internacional de 
Vacaria, em fevereiro, quando já 
se indicava a importância dos ro-
deios na economia do Estado. Na 
fase final, os dados foram divididos 
em nove eixos que movimentam a 
economia e cujos valores são:

- Rodeios: R$ 2 bilhões
- Festas: R$ 613,4 milhões
- Música: R$ 220 milhões
- Cavalo crioulo: R$ 1 bilhão
- Radiodifusão: R$ 2,3 milhões
- Projetos culturais: R$ 65,8 

milhões
- Erva-mate: R$ 396 milhões
- Cutelaria: R$ 96 milhões
- Churrasco: R$ 106,5 milhões

Preço médio dos alimentos no RS cai 
4% em relação ao pico das enchentes

O Preço da Cesta de Alimen-
tos da Receita Estadual (PCA-
-RE), indicador que representa 
98% do consumo dos gaúchos, 
fechou agosto em R$ 254,32, 
registrando uma queda de 4% 
em relação a junho, mês que 
refletiu o auge dos efeitos das 
enchentes nos preços dos pro-
dutos alimentícios. Ainda as-
sim, o valor médio no Estado 
permanece ligeiramente acima 
dos preços praticados em abril, 
antes do impacto das inunda-
ções, quando a cesta custava 
R$ 247,69. Os dados são do Bo-
letim de Preços Dinâmicos da 
Receita Estadual, divulgado na 
semana passada pela Secretaria 
da Fazenda (Sefaz).

Segundo o boletim, que se 
baseia em informações das no-
tas fiscais eletrônicas, a região 
Jacuí Centro, que inclui muni-
cípios como Cachoeira do Sul 
e São Sepé, registrou o menor 
preço médio da cesta de alimen-
tos, com R$ 233,82. Por outro 
lado, a região das Hortênsias 
(Serra Gaúcha) apresentou o va-

A batata-inglesa 
teve a maior queda 
em relação ao mês 
anterior, com o quilo 
chegando a R$ 6,68, 
uma redução de 26%

Ainda é caro

lor mais elevado, com um custo 
médio de R$ 298,77.

Entre os grupos alimentí-
cios, a maior queda foi regis-
trada nas hortaliças, com uma 
redução de 35%, atingindo uma 
média de R$ 5,98 em agosto, 
comparado aos R$ 9,12 de maio. 
O preço das frutas também caiu 
em relação ao período das en-
chentes, mas teve uma leve alta 
de 4% em comparação a julho. 
Em agosto, a região Norte regis-
trou a cesta de frutas mais bara-
ta, com custo médio de R$ 6,41, 
enquanto a região Sul apresen-
tou o custo mais elevado, com 
R$ 8,36.

Na análise por produto, a 
batata-inglesa teve a maior que-
da em relação ao mês anterior, 
com o quilo chegando a R$ 6,68, 
uma redução de 26%. Em com-
paração a maio, quando o preço 
médio atingiu o pico de R$ 9,49, 
a queda foi de 30%. Em agosto, 
o menor preço registrado do tu-
bérculo foi de R$ 5,60, na região 
da Fronteira Oeste, que inclui ci-
dades como Alegrete e Rosário 
do Sul.

O tomate também teve uma 
das maiores reduções de preço 
em relação ao período das en-
chentes, alcançando uma média 
de R$ 4,99 em agosto, uma que-
da de 50% em relação a maio, 
quando o valor do produto foi o 
mais alto dos últimos 12 meses. 
O preço médio do arroz no Rio 
Grande do Sul atingiu em agosto 

o patamar de R$ 5,58, valor 4% 
inferior à máxima verificada nas 
enchentes, quando o quilo che-
gou a R$ 5,80. Já o feijão preto 
atingiu o menor patamar de 
2024, com o quilo no valor mé-
dio de R$ 7,79. Em comparação 
a maio, o preço da leguminosa 
caiu 13%, período em que o 
produto atingiu um preço mé-
dio de R$ 8,99.

Entre os cortes de carne 
bovina, o menor preço conti-
nua sendo o da paleta, que se 
manteve estável em R$ 27,90 
por quilo. A carne moída de 
segunda manteve-se competi-
tiva, fechando agosto com uma 
média de R$ 26,49. Outra opção 
de proteína animal, o ovo de ga-
linha teve um recuo de 11% em 
agosto em comparação a maio. 
O leite também apresentou uma 
queda, com uma redução média 
de R$ 0,10 no Estado, alcançan-
do R$ 4,69.

FINANCIAMENTOS
No mês de agosto, o Rio 

Grande do Sul foi responsá-
vel pelo financiamento de 
38,7 mil veículos, entre no-
vos e usados, de acordo com 
dados da B3. No total, o Esta-
do teve um crescimento de 
13,6% no número de finan-
ciamentos na comparação 
com o mesmo período do ano 
anterior, mas queda de 1,6% 
em relação a julho.

No segmento de autos le-
ves, a alta foi de 11,4% ante 
o mesmo período do ano 
passado e queda de 4,4% 
comparado com julho. Em 
financiamento de motos, 
foi registrado aumento de 
17,7% na comparação com 
agosto de 2023 e de 9,8% 
em relação ao mês anterior. 
Já o número de financia-
mentos de veículos pesados 
foi 32,8% maior do que no 
mesmo período do ano pas-
sado e 16,6% maior do que 
em julho.

A. Brasil

Indústria do RS cresce 
pelo 2º mês consecutivo

O Índice de Desempenho In-
dustrial gaúcho (IDI-RS), divul-
gado pela Federação das Indús-
trias do Estado do Rio Grande 
do Sul (FIERGS) na terça-feira, 
10/09, cresceu 4%, em julho, na 
comparação com junho. O resul-
tado é decorrente, em parte, ao 
efeito calendário, uma vez que o 
mês de julho teve três dias úteis 
a mais. Foi o segundo aumento 
consecutivo do índice de ativi-
dade da indústria gaúcha, que 
acumula, nesse período, alta de 
14,4%, compensando e supe-
rando as fortes perdas de maio, 
de -11,6%, provocadas pelas en-
chentes.

O IDI-RS combina seis indi-
cadores que medem a atividade 
do setor industrial. A pesquisa 
de julho mostra que a maioria 
deles veio no lado positivo na 
comparação com junho. O maior 
destaque foi o faturamento real, 
que cresceu 9,2%, depois de ter 
aumentado 14,4%, em junho. 
Desta forma, superou a perda de 
maio, que havia sido de -19,1%. 
Também pesaram positivamen-

O resultado é 
decorrente, em parte, 
ao efeito calendário, 
uma vez que o mês 
de julho teve três 
dias úteis a mais

Animador

te no resultado as horas traba-
lhadas na produção (+1,2%), a 
massa salarial real (+1,7%) e a 
utilização da capacidade insta-
lada (+2,7 pontos percentuais), 
que atingiu 83,9%. É o mais alto 
nível desde julho de 2021. Já o 
emprego, que não cresce desde 
abril de 2023, recuou 0,4% e as 
compras industriais, que caíram 
2%, devolveram pequena par-
te da alta expressiva de junho, 
quando chegou a 37,5%.

O comportamento da indús-
tria gaúcha também foi positivo 
na comparação anual. Em rela-
ção a julho de 2023, o avanço 
de 6,7% do IDI-RS foi o segundo 
do ano e o mais intenso desde 
agosto de 2022 nessa base de 
comparação. O calendário, mais 
uma vez, colaborou: julho deste 
ano teve 23 dias úteis, ante 21 
em julho de 2023.

Com isso, o ritmo da queda 
acumulada do IDI-RS no ano 
diminuiu, de -3,3%, até junho, 
para -1,9%, até julho, respecti-
vamente, na comparação com os 
primeiros seis e sete meses de 
2023. O resultado negativo de 
2024 até julho foi influenciado, 
principalmente, pelas compras 
industriais, que caíram -7,3%, 
e pelo faturamento real, -3,3%. 
As horas trabalhadas na produ-
ção, -1,8%, e o emprego, -1,6%, 
também recuaram no período. 
Apenas a massa salarial real 
(+3,4%) e a UCI (+1,6 ponto per-
centual) subiram.
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'Cometa do século' deve ser visível a 
partir do próximo dia 22/09

Os astrônomos e entusiastas 
da astronomia estão com grande 
expectativa para a passagem do 
cometa C/2023 A3 (Tsuchinshan–
ATLAS), que pode se tornar um 
dos eventos astronômicos mais 
marcantes de 2024. Com previsão 
de ser visível a olho nu, o cometa 
está sendo aclamado como o po-
tencial “cometa do século”. Sua 
trajetória, que o aproxima consi-
deravelmente do Sol e da Terra en-
tre setembro e outubro de 2024, 
tem gerado grande entusiasmo na 
comunidade científica.

Conforme explicou o astrôno-
mo do Observatório Nacional, Dr. 
Filipe Monteiro, a máxima apro-
ximação do Cometa C/2023 A3 
(Tsuchinshan-ATLAS) com a Terra 
acontecerá no domingo, 13 de ou-
tubro de 2024, a uma distância de 
0,472764 Unidades Astronômicas, 
ou 70.724.459 quilômetros.

Já o seu periélio (maior apro-

Observatório 
Nacional afirma que 
o cometa C/2023 
A3 (Tsuchinshan–
ATLAS), tido como 
acontecimento celeste 
do século, será visto 
ao amanhecer e no 
poente

Observatório

ximação ao Sol) ocorrerá em 27 de 
setembro de 2024, a uma distân-
cia de 0,391 UA.

“Desde agosto até a última 
semana de setembro o cometa fi-
cará ofuscado pelo brilho do Sol, 
pois está muito próximo do Sol, 
dificultando a sua observação. A 
partir da última semana de setem-
bro, por volta do dia 22, o cometa 
poderá ser visto no céu ao ama-
nhecer. No entanto, ele voltará a 
ficar muito próximo do Sol entre 
os dias 7 e 11 de outubro. Em se-
guida, ele se afastará novamente e, 
a partir de então, o cometa poderá 
ser visto logo após o pôr do sol”, 
afirma.

De acordo com Monteiro, não 
é possível afirmar com precisão se 
o cometa poderá ser visto a olho 
nu. Afinal, a intensidade do brilho 
desses objetos é imprevisível. Por 
isso, é possível que haja a neces-
sidade de fazer uso de outros ins-
trumentos, tais como binóculos e 
telescópios.

“Os observadores deverão 
olhar para o horizonte oeste, na 
mesma direção do pôr do sol, para 

ver o cometa. O cometa está visí-
vel um pouco antes do amanhecer 
no final de setembro e logo após 
o pôr do Sol, quando transitará 
pelas constelações de Virgem 
(em setembro), Serpente e Ofiú-
co (outubro). A maior dificuldade 
será encontrar um lugar com o 
horizonte oeste livre, visto que o 
cometa está muito baixo no céu, 
numa altura de até 30 graus”, des-
tacou o astrônomo.

O cometa C/2023 A3 foi 
descoberto em janeiro de 2023 
pelo Observatório Chinês de 
Tsuchinshan e, posteriormente, 
confirmado pelo sistema ATLAS 
(Asteroid Terrestrial-impact Last 
Alert System) em fevereiro do 
mesmo ano. Sua órbita retrógrada 
e parabólica, que o faz se mover 
na direção oposta à maioria dos 
corpos celestes do sistema solar, 
o levará a uma distância mínima 
de 0,39 unidades astronômicas 
(UA) do Sol em 28 de setembro de 
2024. Já a maior aproximação da 
Terra ocorrerá em 12 de outubro 
de 2024, a uma distância de 70,7 
milhões de quilômetros.

José J. Chambó/cometografia.es

Como parte dos festejos da 
Semana Farroupilha de 2024, o 
Projeto de Extensão Literatura 
em Pauta e o DTG Cultura Sem 
Fronteira, com o apoio da Coo-
pera e do Sindicato de Trabalha-
dores Rurais da Serra Gaúcha, 
promoveram a Oficina de Sensi-
bilização Poética com o escritor 
gaúcho Gujo Teixeira.

Gujo é um aclamado poeta 
e compositor nativista, tendo 
mais 700 composições grava-
das, muitas delas premiadas. 
Como escritor, tem 12 livros pu-
blicados. Seus poemas versam 
sobre as coisas do campo, as li-
das do homem e a alma gaúcha, 
e também refletem sobre o pró-
prio fazer poético.

A oficina contou com a par-
ticipação de estudantes e ser-
vidores do Campus Bento Gon-
çalves do Instituto Federal do 
Rio Grande do Sul (IFRS) e de 
diversas pessoas da comunida-
de externa, entusiastas da cul-
tura gauchesca. Na ocasião, Gujo 
apresentou ao público alguns de 
seus poemas e mostrou como a 
poesia está presente nas vidas, 
nas pequenas coisas do dia a 
dia, basta ter sensibilidade para 
percebê-la.

A programação completa 
da Semana Farroupilha do IFRS 
Bento Gonçalves pode ser con-
ferida no perfil do DTG no Ins-
tagram: 

@dtgculturasemfronteira.

Oficina de 
Sensibilização Poética 

Divulgação

Cultura na 
escola

Na última semana, os pro-
jetos de extensão DTG Cultura 
sem Fronteira e COMpaixão, do 
Campus Bento Gonçalves do 
IFRS, realizaram uma ação con-
junta na Escola Municipal de 
Ensino Fundamental Professora 
Maria Borges Frota, no bairro 
Zatt, em Bento Gonçalves.

Coordenados pelas profes-
soras Melânia Lazzari Rigo e 
Tatiani Secretti, os projetos mo-
bilizaram alunos da invernada 
artística do DTG, que proporcio-
naram um momento de alegria 
e integração com a comunidade 
escolar. Durante a visita, os estu-
dantes do IFRS realizaram apre-
sentações de três danças tradi-
cionalistas gaúchas: Maçanico, 
Chimarrita e Xote de Carreiri-
nha, além de uma demonstração 
da tradicional Chula.

Ao final das apresentações, 
os alunos e professores do IFRS 
promoveram uma interação ain-
da mais próxima, envolvendo os 
alunos da escola em danças e 
conversas, gerando um clima de 
acolhimento.

Divulgação

DIRETORIA DO SITRACOM PARTICIPA
DE WORKSHOP SOBRE SAÚDE MENTAL
NO TRABALHO

SITRACOM ALERTA
SOBRE USO INDEVIDO
DA LEI DE TRABALHO
TEMPORÁRIO
(6.019/74) O Sindicato dos Trabalhadores na Indústria da Construção e do Mobiliário 

(SITRACOM) promoveu, na tarde do dia 11 de setembro, o Workshop Saúde 
Mental e Bem-Estar no Trabalho voltado para a diretoria da entidade. 
Ministrado pela Psicóloga Natalia Marin, o encontro vem ao encontro do 
Setembro Amarelo, que trabalha a prevenção ao suicídio.
OsOs cuidados com a saúde mental e o bem-estar no trabalho são essenciais 
para garantir um ambiente de trabalho saudável, produtivo e acolhedor. “É 
fundamental que tanto as organizações quanto os colaboradores tomem 
medidas para promover e manter o bem-estar mental no ambiente de 
trabalho, pois a saúde mental afeta diretamente a motivação, o desempenho 
e a satisfação dos funcionários” ressalta a Psicóloga.

  A Presidente do SITRACOM, Adriana Machado de Assis, comenta que os 
trabalhadores enfrentam muitas cobranças no trabalho, além de conviverem 
sob pressão e nem sempre o ambiente ser amigável. “Por isso é importante 
investir na saúde mental do trabalhador e proporcionar o bem-estar no 
ambiente de trabalho. Ainda mais com as sucessivas situações e estresse 
que estamos enfrentando desde a pandemia”, destaca.

CAMPANHA
  Setembro Amarelo é uma campanha de conscientização sobre a 
prevenção ao suicídio, realizada no Brasil desde 2015. O objetivo é promover 
ações que ajudem a desmistificar o tema, encorajem o diálogo e ofereçam 
apoio emocional às pessoas que estão passando por momentos difíceis. O 
suicídio é um tema cercado de tabus e preconceitos. Falar abertamente sobre 
o assunto é o primeiro passo para sua prevenção, promovendo uma cultura de 
acolhimento e compreensão.

 Chegou ao conhecimento deste Sindicato que empresas 
integrantes da categoria estariam utilizando indevidamente da 
Lei 6.019/74, como forma de contratar empregados 
temporários. Assim, no momento da demissão, não efetuariam 
o pagamento da integralidade dos direitos trabalhistas. Fica o 
alerta para os trabalhadores que a contratação com base na lei 
do trabalho temporário é para suprir situações sazonais 
(safristas)(safristas) ou situações de demanda extraordinária de serviços, 
de forma imprevisível. O que não se aplica para as oscilações 
de mão de obra normais dentro de uma empresa. 

O Sindicato esclarece que o trabalho temporário é aquele 
prestado por pessoa física contratada por uma empresa de 
trabalho temporário que a coloca à disposição de uma empresa 
tomadora de serviços, para atender situações excepcionais de 
necessidade temporária. 

OO trabalhador temporário não visa suprir uma necessidade 
permanente da empresa tomadora e sim uma necessidade 
temporária, para o atendimento de uma demanda extraordinária 
de serviços, sem ter sequer reconhecida a condição de 
empregado, porque já existe empregado contratado para 
habitualmente realizar o trabalho e sem ter direito à 
permanência na empresa utilizadora durante o prazo previsto. 

  Assim, caso tenha conhecimento que empresas estejam se 
utilizando do trabalho temporário de forma indevida, pedimos 
que entre em contato com este Sindicato, a fim de que 
possamos tomar as medidas cabíveis.

PARA MAIS INFORMAÇÕES:
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Rua Marechal Deodoro, 238, 
Shopping Bento, sala 46, 

Bento Gonçalves

autitecmultimarcas@hotmail.com
Rua Florianópolis,  155 

Botafogo | Bento Gonçalves 

Matriz: (54) 3453 6516
Rua Caxias do Sul, 527, Glória

Filial 1: (54) 3453 1713
Rua Marcos Valduga, 232 ,

Santa Helena
Filial 2: (54) 3453 6161

Rua Carlos Cembranel, 28,Rua Carlos Cembranel, 28,
Santa Marta

54 3451 2599
Rua General Osório, 309,

sala 302, BG, RS

Mais de 50 itens 
a preço único.

54 3449 4444 
contato@pinusplac.com.br

VENDE-SE TERRENOS
TERRENOTERRENO bairro Barracão, Bento Gonçalves, com toda 
INFRAESTRUTURA NECESSÁRIA, especial para moradia 
e pavilhões. INFORMAÇÕES: FINANCIAMENTO DIRETO, 
entrada e saldo até 100 meses corrigido pelo INCC-M. 
Preço à vista DESCONTO ESPECIAL. Informações: (54) 
99981-3000 / (54) 98404-5302. Com MATRÍCULAS.
TERRENOTERRENO bairro Barracão, Bento Gonçalves, condomínio 
fechado, ótima localização, com TODA INFRAESTRUTU-
RA, em um belo local, seguro, calmo, com uma PAISAGEM 
LINDA. Pode ser financiado direto com a Pinusplac com en-
trada e saldo até 72 vezes para pagar (corrigido pelo INCC-M). 
Preço à vista com DESCONTO ESPECIAL. Condomínio resi-
dencial VILLAGGIO TOSCANA. Restam POUCAS UNI
DADES! Pronto para morar. (54) 99981-3000 / (54) 
98404-5302. 
CONDOMÍNIO FECHADO – TERRENOS INDIVIDUAIS – 
STAZIONE MILANO, localizado no bairro Verona, em Bento 
Gonçalves. Em obras, preços especiais. Financiamento 
DIRETO. Mais informações: (54) 99981-3000 / (54) 
98404-5302.
LOTEAMENTO ENCOSTA DO SOL – Terrenos prontos 
para construir. Preços especiais. POUCAS UNIDADES. Fi-
nanciamento DIRETO. Entrada e saldo até 72 meses para 
pagar, corrigidos pelo INCC-M. Informações: (54) 
99981-3000 / (54) 98404-5302.

CONTRATA:

Rua Tietê, 568, bairro Imigrante, ou enviar
currículo para o e-mail pessoal@gdom.com.br

 ou pelo WhatsApp 54 99943 0355

- COSTUREIRA
MÁQUINA INDUSTRIAL

- VENDEDORA
DE LOJA 

- AJUDANTE
GERAL

-  COR-  CORTADOR
DE ROUPAS

54 3701 4743
54 3452 2612

Excelente opção para
investimento ou moradia,
localizada no bairro Universitário.
Composta por:
- Parte Superior:
3 Dormitórios
1 Sala
1 Cozinha
1 Banheiro
- Parte Inferior:
2 Dormitórios2 Dormitórios
1 Sala
1 Cozinha
1 Banheiro
Com Garagem
Terreno: 339,00 m²

R$ 500.000
Negociável

VENDA

PREGÃO PRESENCIAL 53/2024 – 
Edital de Pregão Presencial para registro de preços para fornecimento de 
equipamentos de fisioterapia. Data de abertura: 26/09/2024 ás 09:00 horas
CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA 001/2024 – 
EditalEdital de Concorrência Eletrônica para contratação de empresa para 
pavimentação da estrada Municipal da Linha 130 da Leopoldina e 
restabalecimento da estrada da Linha Graciema Alta. Data de abertura: 
21/10/2024 ás 08:30 horas
CHAMAMENTO PÚBLICO 010/2024 – 
EditalEdital de Chamamento Público para credenciamento de interessados em prestar 
serviços de pedreiro para o Município de Santa Tereza. Data de abertura: 
23/09/2024 

Santa Tereza/RS, 13 de setembro de 2024
Gisele Caumo

Prefeita Municipal

Rua 13 de Maio, 877, sala 
602 | 6º andar do L'América 

Shopping | 54 3454 1015 

www.serranossa.com.br

BERÇO DA ELABORAÇÃO DE VINHOS
CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES DE MONTE

BELO DO SUL - RS
EDITAL N° 004/2024

Convoca a comunidade em geral para a audiência pública para avaliação do 
cumprimento das metas fiscais relativas ao 2° quadrimestre de 2024.

LUCIANOLUCIANO BOMBASSARO, Presidente da Câmara Municipal de 
Vereadores de Monte Belo do Sul, no uso de suas atribuições legais, 
TORNA PÚBLICO que no dia  17 de setembro de 2024, às19 horas, tendo 
por local a Câmara Municipal de Vereadores do Município, localizada na 
Rua Dom Luiz Colussi - N° 411, o Município estará realizando Audiência 
Pública para avaliação do cumprimento das metas fiscais relativas ao 2º 
quadrimestre de 2024, conforme Art. 9°,§ 4º da Lei Complementar 
101/2000.101/2000.
Câmara Municipal de Vereadores de Monte Belo do Sul, seis dias do mês 
de setembro de dois mil e vinte e quatro.

Vereador Luciano Bombassaro
Presidente
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Renovação da Carteira Nacional de 
Habilitação deve ser feita até 17/09

Condutores com Carteira 
Nacional de Habilitação (CNH) 
vencidas entre 19 de abril e 18 
de agosto têm até 17 de setembro 
para renovar o documento. Os 
prazos dos serviços de trânsito 
foram suspensos no Rio Grande 
do Sul por determinação do Con-
selho Nacional de Trânsito (Con-
tran) em função das enchentes. 
Uma resolução publicada em 16 
de agosto definiu os novos prazos. 

Para realizar o serviço, os 
condutores devem procurar o 
Centro de Formação de Conduto-
res de sua preferência. A lista com 
os endereços pode ser conferida 
no site www.detran.rs.gov.br. 

Outros serviços de trânsito, 
como veículos ou infrações, tam-
bém têm prazo até 17 de setem-
bro para regularização. A seguir, 
estão os prazos confirmados pela 
Resolução 1011, do Contran. Em 
qualquer dos casos, o Departa-
mento Estadual de Trânsito do 

Os prazos dos serviços 
de trânsito foram 
suspensos no Rio 
Grande do Sul por 
determinação do 
Conselho Nacional 
de Trânsito em função 
das enchentes

Trânsito

Rio Grande do Sul (DetranRS) 
recomenda não deixar para os 
últimos dias. Todos os serviços já 
estão disponíveis e podem ser re-
alizados presencialmente ou pela 
Central de Serviços do site, a de-
pender do caso. 

INFRAÇÕES
- Apresentação de defesa pré-

via com prazo encerrado entre 19 
de abril e 18 de agosto;

- Identificação do condutor 
infrator com prazo encerrado en-
tre 19 de abril a 18 de agosto; 

- Interposição de recurso em 
processos de auto de infração de 
trânsito, com prazo encerrado en-
tre 19 de abril e 18 de agosto; 

- Apresentação de defesa pré-
via e interposição de recursos em 
processos de suspensão do direito 
de dirigir e de cassação da habili-
tação, com prazo encerrado entre 
19 de abril e 18 de agosto.

HABILITAÇÃO
- Renovação da Carteira Na-

cional de Habilitação (CNH) e da 
Autorização para Conduzir Ciclo-
motores (ACC) vencidas desde 19 
de abril até 18 de agosto de 2024; 

- Validade da CNH, ACC e Per-
missão Para Dirigir (PPD) venci-
das desde 19 de abril até 18 de 
agosto de 2024; 

- Renovação do exame toxico-
lógico periódico, vencido a partir 
de 19 de abril até 18 de agosto; 

- Revisão do exame de apti-
dão física e mental e/ou da avalia-
ção psicológica, com prazo encer-
rado a partir de 19 de abril até 18 
de agosto de 2024; 

- Recurso do resultado de 
inaptidão permanente pela Junta 
Médica ou Psicológica, com prazo 
encerrado a partir de 19 de abril 
até 18 de agosto de 2024.

VEÍCULOS
- Transferência de proprieda-

de veicular de veículo adquirido 
a partir de 19 de março até 18 de 
agosto de 2024.

Ceran atualiza a situação 
das usinas após as cheias

A Companhia Energética Rio 
das Antas (Ceran) informou, na 
quinta-feira, 12/09, que segue 
monitorando suas usinas e traba-
lhando para a normalização das 
operações após as cheias ocorri-
das em maio de 2024.

A Usina Castro Alves, localiza-
da em Nova Roma do Sul, está em 
plena operação e não foi afetada. 
Já a Usina 14 de Julho, em Coti-
porã, opera parcialmente devido 
ao rompimento da parte superior 
da barragem. A Usina Monte Cla-
ro, em Veranópolis, passa por um 
processo de modernização após 
danos causados pelas cheias.

A empresa destacou que as 
medidas necessárias estão em an-
damento, sob o acompanhamento 
da Agência Nacional de Energia 
Elétrica (ANEEL). Segundo a Ce-
ran, a prioridade é a segurança dos 
colaboradores e da população afe-
tada, com as Defesas Civis sendo 
informadas durante todos os even-
tos. Inspeções na Usina 14 de Julho 
foram realizadas, confirmando a 
estabilidade da barragem.

A manutenção das estrutu-

Rio das Antas

ras danificadas já foi iniciada, e a 
conclusão depende das condições 
climáticas, especialmente com a 
chegada do período de chuvas. 
No dia 27 de agosto, a Ceran apre-
sentou o Plano de Ação de Emer-
gência das Barragens (PAE) para 
representantes das Defesas Civis 
da região e do estado, revisando 
as estratégias de resposta a emer-
gências envolvendo as barragens 
da empresa.

USINA 14 DE JULHO
A barragem da Usina 14 de Ju-

lho está em condição segura, com 
a recuperação da soleira vertente 
em andamento. De acordo com a 
Ceran, a barragem no Rio das An-
tas não ultrapassou os limites de 
vazão previstos, e o rompimento 
parcial foi causado por dificulda-
des de acesso durante as chuvas 
intensas, que comprometeram 
a abertura total das comportas. 
Durante as altas afluências, as 
comportas devem ser mantidas 
totalmente abertas e, devido à im-
possibilidade de acioná-las, houve 
uma sobrecarga na parte superior 
da estrutura da barragem.

Antebraço 
encontrado

Colao

Na tarde de quarta-feira, 
11/09, trabalhadores que rea-
lizavam uma limpeza na antiga 
“Tenda do Colao” encontraram um 
pedaço de corpo humano. O res-
taurante, que ficava às margens da 
BR-470, a poucos metros da Pon-
te Ernesto Dornelles, foi atingido 
pelos deslizamentos de maio na 
Serra das Antas, em Veranópolis, 
onde cinco pessoas morreram.

Segundo a Rádio Studio, um 
pedaço de antebraço estava na 
parte interna da estrutura. “Era 
uma mão, um pedaço de antebra-
ço, saindo dos destroços de dentro 
da tenda,” relatou o delegado Tia-
go Baldin.

A equipe policial chegou ao 
local por volta das 16h30 e con-
firmou a presença do fragmento, 
registrando o caso como encontro 
de cadáver.

O DNIT forneceu uma retroes-
cavadeira para uma limpeza mais 
profunda, e a perícia de Caxias do 
Sul foi chamada. “Após a retirada 
do antebraço, acionamos o Corpo 
de Bombeiros para verificar se o 
fragmento era de um corpo inteiro 
ou apenas um antebraço. Acabou 
sendo só o antebraço,” informou o 
delegado Baldin.

O fragmento foi enviado para 
exame de DNA, suspeitando-se 
que possa pertencer a uma das 
vítimas da região, cuja morte foi 
registrada sem a presença de um 
antebraço. O fragmento estava em 
estado de mumificação, conforme 
os peritos.

Reprodução

Reprodução
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Na Serra, vice defende plano de 
investimentos de longo prazo no RS

O vice-governador e presi-
dente do Conselho do Plano Rio 
Grande, Gabriel Souza (MDB), 
reuniu-se na última sexta-feira, 
06/09, com prefeitos e repre-
sentantes da Associação dos 
Municípios da Encosta Supe-
rior do Nordeste (Amesne), na 
Universidade de Caxias do Sul 
(UCS), no município da Serra 
Gaúcha. Na ocasião, reforçou a 
necessidade de um plano de in-
vestimentos de longo prazo para 
a reconstrução do Rio Grande do 
Sul após as enchentes.

“O PIB gaúcho vai ter uma 
recuperação circunstancial nos 
próximos meses por causa das 
transferências de renda, como 

O vice-governador 
Gabriel Souza afirmou 
que a injeção de 
recursos emergenciais 
é importante para 
a economia, mas 
defendeu a ampliação 
de medidas da União, 
com prazo mais 
abrangente para o 
contexto

Política

programas de auxílio financeiro 
dos governos federal e estadu-
al, e antecipação de benefícios, 
além do gasto orgânico de recur-
sos. É preciso pensar no futuro 
e planejar os investimentos no 
longo prazo, considerando es-
pecialmente a infraestrutura do 
Estado e a qualificação do capi-
tal humano”, explicou Gabriel.

O vice-governador afirmou 
que a injeção de recursos emer-
genciais é importante para a 
economia, mas defendeu a am-
pliação de medidas da União, 
com prazo mais abrangente para 
o contexto. “São recursos finitos 
que não terão continuidade e 
que não geram desenvolvimento 
sustentável. O que o Rio Grande 
do Sul precisa neste momento 
é recuperar o que foi compro-
metido de forma instantânea e 
viabilizar um planejamento ex-
pandido”, complementou.

Ele também apresentou as 
ações do Estado na Serra, como 
os R$ 14 milhões destinados ao 
Aeroporto Regional Hugo Can-
tergiani, de Caxias do Sul, entre 

outros investimentos na região. 
Além disso, falou sobre o traba-
lho do Conselho do Plano Rio 
Grande.

Estiveram presentes o pre-
sidente da Amesne e prefeito de 
Guaporé, Valdir Fabris, a vice-
-prefeita de Caxias do Sul, Paula 
Ioris, o secretário-executivo do 
Conselho do Plano Rio Grande, 
Paulo Salerno, o diretor do De-
partamento Autônomo de Estra-
das de Rodagem (Daer), Luciano 
Faustino, e gestores de municí-
pios da região.

PARCERIA ACADÊMICA
Antes da reunião, o vice-go-

vernador esteve reunido com o 
reitor da UCS, Gelson Rech, na 
reitoria da instituição. Eles dis-
cutiram a respeito da elabora-
ção de projetos e iniciativas de 
forma conjunta e com foco nos 
efeitos das mudanças climáticas. 
Representantes da universidade 
já integram o Comitê Científi-
co de Adaptação e Resiliência 
Climática do Plano Rio Grande 
e estão em colaboração com o 
Estado.

Rodrigo Ziebell/Ascom GVG

Desfile de 7 de Setembro em Brasília 
tem homenagem aos gaúchos

Lucas Marques
Sob o lema “Democracia e In-

dependência”, o desfile de 7 de Se-
tembro (último sábado) deste ano, 
na Esplanada dos Ministérios, em 
Brasília, contou com uma home-
nagem ao Rio Grande do Sul pelo 
processo de apoio à reconstrução 
do Estado após a enchente de 
maio. O governador Eduardo Leite 
(PSDB) e o marido, Thalis Bolzan, 
acompanharam a celebração do 
Dia da Independência, que teve a 
presença do presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT), entre outras 
autoridades.

Estudantes de escolas públicas 
do Distrito Federal desfilaram em 
vestes tradicionais gaúchas para 
homenagear o Estado, os profissio-
nais e os voluntários que trabalha-
ram nos resgates e reconstrução do 
Estado. Viaturas e servidores das 
forças de segurança do RS também 
passaram pela Esplanada durante o 
evento.

“Além de ser uma homena-
gem ao Rio Grande do Sul, é uma 

O governador 
Eduardo Leite 
participou do ato; em 
Bento Gonçalves o 
desfile não ocorreu 
devido uma forte 
chuva

Povo guerreiro

homenagem também à própria 
população brasileira pela sua soli-
dariedade, pelos melhores valores 
que podem unir o nosso povo e 
que são exaltados neste 7 de Se-
tembro. Tudo isso acabou sendo 
traduzido ao longo desses últimos 
meses na forma do apoio ao Rio 
Grande do Sul. A homenagem nos 
sensibilizou muito, nos deixou 
bastante emocionados e, sem dú-
vida nenhuma, é uma deferência 
justa a todos aqueles que se mobi-
lizaram”, afirmou Leite.

O DESFILE
O desfile de 7 de Setembro 

também destacou a importância 
da vacinação, com a presença do 
famoso personagem Zé Gotinha. 
O presidente Lula abriu o desfile 
cívico-militar.

Neste ano, o evento que ce-
lebrou do Dia da Independência 
foi organizado em três eixos te-
máticos: a presidência rotativa do 
Brasil do G20 e a Cúpula de chefes 
de Estado que será realizada em 
novembro, na cidade do Rio de 
Janeiro; o apoio e esforços para a 
reconstrução do Rio Grande do Sul; 
e o aumento da proteção da popu-
lação, em especial, das crianças, por 

meio das campanhas de vacinação 
e a ampliação dos serviços de aten-
dimento primário em saúde, com a 
retomada do programa Mais Médi-
cos do governo federal.

Participaram do desfile 30 
atletas olímpicos que competiram 
nos jogos de Paris, entre julho e 
agosto. Caio Bonfim que, na França, 
faturou a medalha de prata inédita 
para o Brasil na marcha atlética, 
foi o porta-bandeira do grupo. O 
desfile terminou com a tradicional 
apresentação da Esquadrilha da 
Fumaça.

Em Bento Gonçalves, o desfi-
le cívico estava programado para 
ocorrer no Centro da cidade, con-
tudo, uma forte chuva no início da 
manhã forçou o cancelamento. Se-
gundo a secretaria de Educação, a 
medida foi tomada para manter a 
segurança dos participantes, prin-
cipalmente das crianças.

PROTESTO
Ainda no sábado, 07/09, o ex-

-presidente Jair Bolsonaro (PL) 
organizou um ato na Avenida Pau-
lista, em São Paulo, que reuniu 
milhares de pessoas, incluindo li-
deranças políticas gaúchas, como, 
por exemplo, os deputados federais 
Mauricio Marcon (Podemos) e Mar-
cel van Hattem (Novo). "Espero que 
o Senado bote um freio em Alexan-
dre de Moraes [ministro do Supre-
mo Tribunal Federal], esse ditador 
que faz mais mal ao Brasil do que 
o [presidente] Luiz Inácio Lula da 
Silva", disse Bolsonaro no discurso 
final do ato.

Mauricio Tonetto

Após enchentes, governo do RS 
busca negócios com China e Japão

De olho nos investimentos 
no Rio Grande do Sul, o gover-
nador Eduardo Leite (PSDB) e 
comitiva participaram de uma 
série de reuniões com investido-
res chineses e japoneses, em São 
Paulo, na segunda-feira, 09/09. 
Os compromissos fazem parte 
de um “aquecimento” para uma 
missão governamental em cons-
trução nos dois países, projeta-
da para novembro deste ano.

Durante a manhã, Leite e os 
secretários da Casa Civil, Artur 
Lemos, e de Desenvolvimento 
Econômico, Ernani Polo, estive-
ram na Japan House, espaço do 
governo japonês em São Paulo. 
A comitiva se reuniu com auto-
ridades consulares e executivos 
de empresas como Panasonic, 
NEC, Ajinomoto e Yakult, entre 
outras. O governador apresen-
tou a carteira de projetos do 
governo e as potencialidades 
do Estado, que é líder em ino-
vação e produção científica no 

Na segunda, 09/09, o 
governador Eduardo 
Leite se reuniu com 
investidores de ambos 
países; uma comitiva 
gaúcha deve ir ao 
Japão e à China em 
novembro

Parcerias

Brasil. Ele também destacou as 
iniciativas do Plano Rio Grande 
para construção de resiliência 
climática.

“A exemplo do que aconte-
ceu no Rio Grande do Sul, o Ja-
pão enfrenta adversidades que 
o clima impõe. A comunidade 
japonesa teve uma série de 
aprendizados e práticas, proto-
colos, estruturas na sua forma 
de coordenar ações frente aos 
desafios climáticos e geológicos 
que devem também inspirar a 
nós no Rio Grande do Sul. Nós 
buscamos então as referências 
no mundo de quem já teve e tem 
a experiência de lidar com desa-
fios tão intensos e, por isso, tam-
bém queremos muito aprender 
no Japão”, ressaltou Leite.

À tarde, o governador pales-
trou a um grupo de dezenas de 
investidores chineses em encon-
tro organizado pelo CCPIT, escri-
tório de promoção de comércio 
internacional do governo da 
China. Além de falar sobre pos-
sibilidades de fortalecimento 
das parcerias com a China, que 
é atualmente o principal destino 
das exportações gaúchas, Leite 

destacou que o Estado busca o 
reconhecimento por parte dos 
chineses de zona livre de febre 
aftosa.

“Já temos uma relação co-
mercial com esses dois países, 
principalmente com a China, 
que são mercados potenciais. 
Queremos aumentar a exporta-
ção de alimentos, como proteí-
na animal e outros produtos do 
agronegócio, para esses merca-
dos”, acrescentou Polo.

A missão oficial do governo 
gaúcho ao Japão e à China deve 
ser realizada na segunda quin-
zena de novembro.

SOS Voto: canal para 
denúncias nas eleições

Com a finalidade de receber, 
de maneira rápida e direta, de-
núncias de mentiras e desinfor-
mação sobre o processo eleito-
ral, o Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) colocou à disposição da 
população o SOS Voto, disque-
-denúncia que tem como número 
1491. O SOS Voto é uma parceria 
com a Agência Nacional de Tele-
comunicações (Anatel).

Idealizado pela presidente 
do Tribunal, ministra Cármen 
Lúcia, o SOS Voto tem o objetivo 
promover maior transparência e 
agilidade no enfrentamento das 
mentiras durante as Eleições Mu-
nicipais de 2024. 

ACESSO GRATUITO
O disque-denúncia tem ca-

pacidade para atender até mil 
ligações diárias, o que é feito por 
colaboradoras e colaboradores 
do TSE que tiveram treinamento 
especial para receber as denún-
cias que podem ser verificadas 
pela Justiça Eleitoral. A cidadã e 
o cidadão podem acessar o SOS 
Voto gratuitamente de qualquer 
cidade do país de segunda a sex-
ta, das 8h às 20h, e no sábado, das 
9h às 17h.

A cidadã e o cidadão 
podem acessar o SOS 
Voto gratuitamente 
de qualquer cidade 
do país

Eleições 2024

Os atendentes recebem e en-
caminham as informações, ofere-
cem orientações sobre os fatos 
denunciados e sobre como regis-
trar as denúncias diretamente na 
internet, por meio do Sistema de 
Alertas de Desinformação Eleito-
ral (Siade).

Caso as denúncias sejam 
consideradas válidas, serão en-
caminhadas à Polícia Federal, ao 
Ministério Público, ao tribunal 
regional eleitoral (TRE) ou à juíza 
ou ao juiz eleitoral responsável.

RESPOSTA RÁPIDA
A presidente do Tribunal, mi-

nistra Cármen Lúcia, afirmou, du-
rante a cerimônia de anúncio do 
SOS Voto, em 06 de agosto, que “o 
número 1491 estará disponível 
para eleitores de todo o Brasil 
discarem e denunciarem, sem 
qualquer custo, qualquer desin-
formação de que eles tenham no-
tícias e que acharem que precisa 
ser devidamente verificada pela 
Justiça Eleitoral”. A ministra dis-
se, ainda, que a ferramenta pre-
tende dar a devida resposta, em 
velocidade recorde, às denúncias 
ou desconfianças e as providên-
cias adotadas. 

DivulgaçãoFotos: Mauricio Tonetto

Na terça-feira, 10/09, o ple-
nário da Assembleia Legislativa 
do Rio Grande do Sul (ALRS) 
aprovou o Projeto de Lei Com-
plementar (PLC) 256/2024, 
que apresenta avanços nas 
carreiras de segurança do Esta-
do. Foram 51 votos favoráveis 
e nenhum contrário ao projeto 
que havia sido encaminhado ao 
Legislativo, no início de agosto, 
pelo governador Eduardo Leite 
(PSDB). A elaboração do PLC 
256/2024 foi coordenada pela 
Secretaria de Planejamento, 
Governança e Gestão (SPGG), 
por meio da Subsecretaria de 
Gestão e Desenvolvimento de 
Pessoas (Sugep), e faz parte da 
reestruturação de carreiras do 
Executivo Estadual.   

Entre as mudanças pre-
vistas pelo documento, estão 
a criação de sobreaviso remu-
nerado para a Polícia Civil e a 
extinção no Nível 3 da carreira 
de soldado da Brigada Militar 
(BM) e do Corpo de Bombeiros 
Militar do Rio Grande do Sul 
(CBMRS). A extinção do Nível 
3 irá afetar nove mil servidores 
nas duas corporações militares. 
O texto prevê ainda a criação 
de funções gratificadas para 
agentes dos três órgãos citados, 
todos vinculados à Secretaria 
da Segurança Pública (SSP). No 
projeto consta a padronização 
da amplitude das carreiras do 
Instituto-Geral de Perícias (IGP). 

Para a Superintendência 
dos Serviços Penitenciários (Su-
sepe), o projeto propõe a am-
pliação do quadro de agentes 
penitenciários e agentes peni-
tenciários administrativos, além 
da redistribuição de vagas entre 
os graus e a criação de funções 
gratificadas.  
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Impeachment contra 
Alexandre de Moraes

Deputados federais e se-
nadores protocolaram, na se-
gunda-feira, 09/09, pedido de 
impeachment contra o ministro 
Alexandre de Moraes, do Supre-
mo Tribunal Federal (STF). Os 
congressistas se reuniram com 
o presidente do Senado, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG), a quem cabe 
abrir o processo.

O documento diz que o ma-
gistrado forjou provas, cerceou 
a liberdade de expressão e abu-
sou do poder com o objetivo de 
perseguir opositores políticos. 
Os argumentos justificariam a 
abertura do processo em razão 
de um suposto crime de respon-
sabilidade cometido por Moraes. 

O deputado Gustavo Gayer 
(PL-GO) é o autor do pedido, e é 
subscrito por outros 151 depu-
tados. O texto, protocolado em 
uma plataforma de assinaturas 
online, diz que Moraes ordenou a 
produção de relatórios pela Jus-
tiça Eleitoral para embasar deci-
sões do próprio ministro contra 
bolsonaristas no inquérito das 
fake news no STF de maneira 
ilegal, o que incorre, diz o docu-

Será que vai?

mento, “em indiscutível abuso de 
poder”.

“A eventual conduta do mi-
nistro do STF, exigindo a produ-
ção de provas aos seus subordi-
nados com o propósito de atingir 
várias pessoas apoiadoras do ex-
-presidente Jair Bolsonaro para 
aplicar-lhes medidas restritivas 
de direitos e sanções, deve ser 
objeto de uma avaliação objetiva, 
sendo imprescindível a instaura-
ção de um processo, no qual se 
deve perquirir sobre a existência 
de crime de responsabilidade”, 
escreveram os parlamentares.

PROVAS IRREGULARES
Esse pedido diz que Moraes 

produziu provas irregularmente 
ao ordenar de forma extraoficial, 
por meio de seus assessores do 
STF, o órgão de enfrentamento à 
desinformação do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE).

Para esses parlamentares, 
Moraes foi “negligente” e “violou 
direitos constitucionais” e que 
usa “indevidamente” a prisão 
preventiva como um “mecanis-
mo de coerção, com o objetivo de 
forçar delações premiadas”.

Lula veta projeto para 
atingidos por catástrofes

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) vetou integralmente 
projeto de lei que suspendia, por 48 
meses, o pagamento de parcelas de 
financiamentos rurais por produto-
res de regiões atingidas por secas 
ou enchentes, mesmo sem estado 
de calamidade reconhecido pelo 
Executivo federal (PL 397/24).

O projeto foi aprovado na Câ-
mara dos Deputados em agosto, 
com parecer favorável da deputada 
Marussa Boldrin (MDB-GO). A ma-
téria tem origem no Senado, onde 
também foi aprovada. O veto será 
agora analisado pelo Congresso.

Lula argumentou razões fiscais 
para vetar o projeto de lei. Segundo 
ele, a proposta contraria o interesse 
público por aumentar as despesas 
orçamentárias sem indicar fonte de 
receita ou medidas compensatórias 

O presidente Lula 
argumentou razões 
fiscais para vetar o 
projeto de lei

Pode ser derrubado

de economia de gastos, como man-
da a legislação fiscal.

Além disso, alegou que o reco-
nhecimento do estado de calami-
dade ou de situação de emergência 
apenas pelo município ou estado 
contraria o interesse público, já que 
a maior parte das potenciais despe-
sas da prorrogação dos contratos 
recairia sobre a União.

O presidente informou ainda 
que mecanismos e condições se-
melhantes para prorrogação de 
operações de crédito rural são es-
tipulados pelo Conselho Monetário 
Nacional (CMN), que já dispõe de 
regras beneficiando produtores 
com dificuldade temporária por 
frustração de safra devido a fatores 
climáticos.

APRECIAÇÃO DO VETO
O veto presidencial será anali-

sado pelos deputados e senadores, 
em sessão conjunta do Congresso 
Nacional. A sessão será convocada 
pelo presidente do Senado, senador 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG).

Para derrubar um veto presi-
dencial, são necessários os votos 
da maioria absoluta de deputados 
(257) e de senadores (41).

Anistia ao 8 de janeiro
Na Câmara

O projeto de lei que concede 
anistia aos condenados envolvidos 
nos atos do dia 8 de janeiro de 2023 
avançou na terça-feira, 10/09, na 
Comissão de Constituição e Justiça 
(CCJ) da Câmara dos Deputados. 
O deputado Rodrigo Valadares 
(União-SE) apresentou o parecer 
favorável à anistia, mas o início da 
ordem do dia no Plenário interrom-
peu a continuidade dos debates na 
comissão, como determina o Regi-
mento Interno da Câmara, e a dis-
cussão foi adiada.  

O relator apresentou altera-
ções em relação ao projeto original, 
que previa a anistia a todos os con-
denados em manifestações desde 
o dia 30 de outubro, quando atos 
contrários ao resultado eleitoral 
bloquearam rodovias em várias 
partes do país. Agora, pelo novo 
parecer, os anistiados devem ser os 
condenados nos atos a partir do 8 

de janeiro.
Segundo o artigo 1º do Projeto 

de Lei 2.858/2022, “ficam anistia-
dos todos os que participaram de 
manifestações com motivação polí-
tica e/ou eleitoral, ou as apoiaram, 
por quaisquer meios, inclusive con-
tribuições, doações, apoio logístico 
ou prestação de serviços e publica-
ções em mídias sociais e platafor-
mas, entre o dia 08 de janeiro de 
2023 e o dia de entrada em vigor 
desta Lei.”

A deputada federal Sâmia 
Bomfim (PSOL-SP) apresentou um 
relatório paralelo contrário ao pro-
jeto. Ela lembrou que a anistia é um 
instituto humanizador e deve ter 
como motivação o interesse públi-
co. Favorável à anistia, o deputado 
federal gaúcho Marcel Van Hattem 
(Novo) reconheceu "excessos" e 
depredação, mas criticou o que 
chamou de "farsa".

Horário de verão de volta?
O que o governo pensa

O ministro de Minas e Ener-
gia, Alexandre Silveira (PSD), 
anunciou na quarta-feira, 11 de 
setembro, que o governo Lula 
(PT) está considerando a volta 
do horário de verão como uma 
medida para economizar ener-
gia em resposta à atual estia-
gem no Brasil.

“Quando surgem possibi-
lidades que podem contribuir 
para a modicidade tarifária e a 
segurança do setor energético, 
é crucial que sejam avaliadas. 
Estamos, portanto, na fase de 
análise sobre a necessidade de 
reimplantar o horário de verão”, 
afirmou Alexandre Silveira.

De acordo com a CNN, o mi-
nistro destacou que, embora o 
horário de verão esteja sendo 
discutido, ainda não há uma 
decisão final sobre sua imple-
mentação. 

Silveira também mencionou 
outros impactos a serem consi-
derados, como os efeitos econô-
micos dessa mudança.

QUAL É O IMPACTO 
ECONÔMICO?
“Além das vantagens ener-

géticas, o horário de verão pos-
sui outros efeitos que precisam 
ser analisados pelo governo, 
incluindo seu impacto na eco-
nomia. Essa mudança pode be-
neficiar o setor de turismo, ba-
res, restaurantes e a economia 
cotidiana”, explicou o ministro.

O horário de verão foi sus-
penso em 2019 durante a ges-
tão do ex-presidente Jair Bolso-
naro (PL). 

Na época, a decisão foi base-
ada em estudos que avaliaram a 
economia de energia e os efeitos 
sobre o relógio biológico da po-
pulação.

Quase R$ 100 bilhões ao 
RS, diz governo federal

O governo federal afirma que 
já destinou R$ 98,7 bilhões a ações 
emergenciais e recursos para re-
construção de infraestrutura e de 
apoio à população e empresários 
do Rio Grande do Sul, conforme ba-
lanço apresentado na quarta-feira, 
11/09, em Porto Alegre, pelos mi-
nistros da Secretaria de Comuni-
cação da Presidência da República 
(Secom), Paulo Pimenta, e da Casa 
Civil, Rui Costa. O estado enfrentou 
enchentes e uma tragédia climática 
devido às fortes chuvas nos meses 
de abril e maio deste ano. Mais de 
180 pessoas morreram e mais de 
20 seguem desaparecidas.

O governo explica que os 
recursos foram destinados, por 
exemplo, para antecipação de 
benefícios, linhas de crédito e 
investimento novo. Dos R$ 98,7 
bilhões, R$ 42,3 bilhões foram pa-
gos pela União.

O ministro Rui Costa frisou 
que as ações do governo federal 
mostram o respeito ao pacto fede-
rativo e diálogo com governadores 
e prefeitos. "Quero frisar que isso 
possibilitou a decisão do presiden-
te [Lula] de dar uma resposta que 
é inédita na história do Brasil, em 
volume e rapidez, em coesão, com 
respostas, que foram desde o mo-
mento emergencial a resposta de 
recuperação econômica, de apoio 
às famílias, de recuperação da ativi-
dade econômica e, agora, em forma 
de reconstrução da estrutura físi-
ca", disse.

O ministro Paulo Pimenta des-
tacou a criação Secretaria Extraor-
dinária da Presidência da Repúbli-
ca de Apoio à Reconstrução do Rio 
Grande do Sul, em maio, para defi-
nir a estratégia de apoio ao estado. 
A secretaria, que foi comandada 

O governo explica 
que os recursos 
foram destinados, 
por exemplo, 
para antecipação 
de benefícios, 
linhas de crédito e 
investimento novo

Enchentes

por Pimenta, passará agora para o 
âmbito da Secretaria-Executiva da 
Casa Civil. 

“A gente olha e tem uma di-
mensão de tudo aquilo que foi fei-
to. Nosso objetivo nesses quatro 
meses não era resolver todos os 
problemas, mas deixar as coisas 
encaminhadas. Cada área foi sendo 
encaminhada e nós já temos um 
cronograma para elas.”

O que Leite acha das ações?
No evento, o governador do 

Rio Grande do Sul, Eduardo Lei-
te (PSDB), destacou como uma 
das medidas mais importantes a 
suspensão de pagamento da dívi-
da do Rio Grande do Sul por três 
anos, proposta pelo governo fede-
ral e aprovada pelo Congresso Na-
cional. "São recursos importantes 
no estado, de uma riqueza que é 
gerada pelo povo gaúcho que aca-
bava sendo dirigida, na forma da 
dívida, para Brasília, e que esse 
recurso vai ficar aqui para finan-
ciar obras de reconstrução e ati-
vação econômica."

Ele reconheceu que, apesar das 
divergências políticas, sempre hou-
ve disposição entre os ministros do 
governo federal e o governo do es-
tado na busca por soluções para os 
problemas decorrentes da tragédia. 

"Quero destacar, neste balanço 
que também encaminha o encerra-
mento de uma etapa em que essa 
secretaria extraordinária cumpriu 
o papel, obstante tenhamos deba-
tes, houve e assisti do deputado 
Paulo Pimenta, na função, muita 
dedicação para ajudar a construir 
soluções e encaminhar temas im-
portantes para o estado", afirmou, 
acrescentando que sempre houve 
diálogo com o governo federal.

"Isso tem que ser ressaltado 
para que a gente possa fazer o en-
caminhamento adequado às ne-
cessidades do povo gaúcho. E isso 
me deixa muito otimista, muito 
confiante nas soluções pela frente", 
completou.

Lucas Leffa
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gum dom a
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3/end — one. 4/moça. 7/ciganos. 8/apelidar. 9/gorduroso.
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#DicaDeCinema
“A Libertação” é um longa-

-metragem de terror inspirado 
em uma história real. Na trama, 
a mãe solo Ebony Jackson (Andra 
Day), se muda com sua família 
para uma casa em Indiana, nos 
Estados Unidos, a fim de um re-
começo em sua vida. Mas assim 
que chegam no local, ela percebe 
que uma energia sinistra já vive 
ali. Após alguns sustos e visões bi-
zarras, a família se convence que 
a casa é um portal para o inferno. 
Com a ajuda da apóstola Bernice 
James (Aunjanue Ellis-Taylor), 
Ebony enfrenta essa energia ma-
ligna para salvar a alma de seus 
filhos. Classificação indicativa: 16 
anos. Disponível na Netflix.

"Robô Selvagem" é a principal estreia da semana em Bento.

Fotos: DreamWorks e Netflix/Divulgação

03 DE SETEMBRO
HERMES DALLA COSTA, 84 
ANOS, APOSENTADO, NATURAL 
DE ERECHIM, MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
IDUVINA PASQUALINI, 89 ANOS, 
COZINHEIRA APOSENTADA, 
NATURAL DE GARIBALDI, 
MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
SÉRGIO ANTÔNIO PEDROTTI, 
69 ANOS, COMERCIANTE 
APOSENTADO, NATURAL 
E MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
05 DE SETEMBRO
LOURDES COLLE PAULAZZI, 
88 ANOS, DO LAR, NATURAL 
E MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
CLÉO LEMOS DA COSTA, 
80 ANOS, MARTELETEIRO 
APOSENTADO, NATURAL DE 
CACHOEIRA DO SUL, MORADOR 
DE BENTO GONÇALVES
GENTILIO DETONI, 84 ANOS, 
MOTORISTA APOSENTADO, 
NATURAL E MORADOR DE PINTO 
BANDEIRA
06 DE SETEMBRO
JANDIRA STRAPASSON 
FORESTI, 93 ANOS, NATURAL DE 
BENTO GONÇALVES, MORADORA 
DE PINTO BANDEIRA
07 DE SETEMBRO
INITA MARIA CRISTOFOLI, 62 

Obituário
Falecidos entre 
03/09 e 10/09

ANOS, DIARISTA APOSENTADA, 
NATURAL E MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
08 DE SETEMBRO
ORESTINO ZINI, 87 ANOS, 
AÇOUGUEIRO APOSENTADO, 
NATURAL DE FARROUPILHA, 
MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
LUIZ DE GÓES, 61 ANOS, 
CONSTRUTOR CIVIL, NATURAL DE 
FONTOURA XAVIER, MORADOR 
DE BENTO GONÇALVES
ADÃO JUSTIMIANO CABRAL, 
86 ANOS, DETONADOR 
APOSENTADO, NATURAL DE 
VERANÓPOLIS, MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
PEDRO CARVALHO DE 
QUADROS, 72 ANOS, OPERADOR 
DE MÁQUINAS APOSENTADO, 
NATURAL DE SEDE NOVA, 
MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
10 DE SETEMBRO
ANTONINHA ZABOENCO, 
49 ANOS, SERVIÇOS GERAIS, 
NATURAL DE EREBANGO, 
MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
ALMERINDA DA SILVA GOMES 
BORGE, 80 ANOS, MOVELEIRA 
APOSENTADA, NATURAL DE 
TAQUARI, MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES

(sexta, domingo)
21h – 2D Legendado (terça)
Não Fale o Mal
18h30 – 2D Dublado 
(sábado, segunda, terça)
18h30 – 2D Legendado (quarta)
21h – 2D Dublado 
(sexta, sábado, segunda, quarta)
21h – 2D Legendado (domingo)

L'AMÉRICA SHOPPING
Sala 01
Robô Selvagem
13h40 – 2D Dublado (sexta, sába-
do, domingo, terça, quarta)
16h – 2D Dublado 
(sexta, sábado, terça)
18h30 – 2D Dublado (quarta)
18h30 – 2D Legendado (domingo)
Os Fantasmas Ainda Se Divertem
16h – 2D Dublado 
(domingo, quarta)
18hh – 2D Dublado (sábado, terça)
21h – 2D Dublado (sexta)
Não Fale o Mal
18h30 – 2D Dublado (sexta)
21h – 2D Dublado (domingo, terça)
21h – 2D Legendado 
(sábado, quarta)

www.moviearte.com.br

SHOPPING CENTER BENTO
Sala 01
Robô Selvagem
13h40 – 2D Dublado (sexta, do-
mingo, segunda, terça, quarta)
16h – 2D Dublado
É Assim Que Acaba
18h15 – 2D Dublado 
(sábado, terça, quarta)
18h15 – 2D Legendado 
(sexta, domingo)
21h – 2D Dublado 
(sexta, domingo, segunda)
21h – 2D Legendado (terça)
Deadpool e Wolverine
18h15 – 2D Dublado (segunda)
21h – 2D Dublado (sábado, quarta)
Pets em Ação!
13h40 – 2D Dublado 
(sexta, domingo, terça)
Robô Selvagem
13h40 – 2D Dublado (sábado)
Divertida Mente 2
13h40 – 2D Dublado 
(segunda, quarta)
16h – 2D Dublado 
(sexta, domingo, terça)
Os Fantasmas Ainda Se Divertem
16h – 2D Dublado 
(sábado, segunda, quarta)
18h30 – 2D Dublado 

Cinema - 13/09 a 18/09

O Ministério da Cultura 
(MinC) prorrogou as inscrições 
para o programa Bolsa Reto-
mada Cultural RS, uma ação 
formativa em parceria com o 
Instituto Federal. 

O programa irá conceder 
mais de 10 mil bolsas de R$ 
4.500,00 para artistas, produ-
tores, trabalhadores, fazedores 
e agentes culturais dos 95 mu-
nicípios em calamidade no Rio 
Grande do Sul - inclui BENTO 
GONÇALVES. 

As inscrições foram prorro-
gadas até 16 de setembro. 

Inscrições e mais informa-
ções no site: https://emergen-
cialrs.cultura.gov.br/

Agência Brasil
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Missa de 90 anos de criação da 
Diocese de Caxias tem fé e emoção 

Emoção, fé, alegria e esperança 
foram sentimentos vistos no rosto 
dos fiéis durante a Missa solene dos 
90 anos de criação da Diocese de 
Caxias do Sul, na noite de domingo, 
08 de setembro. A celebração lotou 
a Catedral Diocesana – Paróquia 
Santa Teresa D’Ávila e contou com 
a visita da imagem peregrina de 
Nossa Senhora de Caravaggio, há 
65 anos proclamada pela Santa Sé 
como padroeira da Diocese.

Logo antes da Missa solene 
marcada para às 19h, aconteceu 
o lançamento oficial da série do-
cumental intitulada: “Diocese de 
Caxias do Sul: 90 anos de comu-
nhão, participação e missão”, com 
a reprodução do segundo episódio: 
“Como tudo começou…”. A produ-
ção audiovisual em nove capítulos 
vai narrar, de setembro a dezembro 
de 2024, os fatos mais marcantes 
para a organização da Igreja na re-
gião, a criação da Diocese e os cami-
nhos futuros para a evangelização.

Emoção, fé, alegria 
e esperança foram 
sentimentos vistos no 
rosto dos fiéis durante 
a Missa solene dos 90 
anos de criação da 
Diocese de Caxias do 
Sul

Comemorações

No início da Missa, num mo-
mento de alegria e emoção, a 
comunidade acolheu a imagem 
peregrina de Nossa Senhora de 
Caravaggio, vinda do Santuário, 
em Farroupilha. Aos pés de Maria 
foram colocados 32 vasos de flores, 
que recordam os 32 municípios que 
formam a Diocese de Caxias do Sul.

Em sua homilia, Dom José Gis-
lon recordou o trabalho árduo de 
tantas pessoas para a criação da 
Diocese e ainda nos dias de hoje, 
manter o trabalho de evangeliza-
ção. “Esta bonita história de fé do 
povo de Deus da nossa Diocese de 
Caxias do Sul foi construída a par-
tir da realidade da vida, marcada 
pelos joelhos dobrados na oração 
do Terço, nas romarias em famílias 
e nas famílias. A família era a pri-
meira Igreja onde se transmitia os 
valores cristãos e os ensinamentos 
da fé, mas também um local onde se 
aprendia os valores sobre a impor-
tância do trabalho e o sentido de 
pertença à comunidade de fé. E em 
comunidade se buscava as respos-
tas que atendessem o bem comum 
da coletividade”.

A Missa festiva foi concluída 
com o solene canto do Te Deum, 
como há 90 anos o então adminis-
trador apostólico, Dom João Becker, 
pediu que os católicos fizessem um 
canto em ação de graças a Deus por 
todo o bem e todas as graças Dele 
recebidas.

Foram realizadas mais de 30 
entrevistas ao longo do mês de 
julho de 2024, em diversos lo-

cais e com diversas perspectivas 
da importância da Igreja: a visão 
acadêmica, a abordagem pastoral 
e os testemunhos. A série docu-
mental intitulada “Diocese de Ca-
xias do Sul: 90 anos de comunhão, 
participação e missão” já tem dois 
episódios disponíveis para que a 
comunidade possa assistir. Confira 
no site: https://www.youtube.
com/@diocesedecaxias.

Fotos: Daniel Schuur

Sexta-feira 13: azar, superstição ou 
apenas um dia comum?

Lucas Marques
Hoje, 13 de setembro, é uma 

sexta-feira. Para muitos, apenas 
mais um dia normal de trabalho, 
prévia do final de semana, mo-
mentos antes do ‘relax total’. Con-
tudo, para alguns, uma sexta-feira 
13 é mais do que um dia comum. 
Esse conceito de “azar” em cima 
de uma sexta-feira do dia 13 não 
é de hoje e nem nasceu com o fil-
me “Sexta-Feira 13”, lançado em 
1980, onde o serial killer Jason 
(um ser para lá de esquisito) aca-
ba com um momento de diversão 
de jovens em um acampamento 
de verão. O filme ajudou a po-
pularizar a ideia de “horror” em 
cima da data, visto que os ataques 
aconteciam exatamente neste dia.

Segundo historiadores, exis-
tem divergências quanto à criação 
e significado do mito da sexta-feira 
13. Para o Cristianismo, por exem-
plo, o número 13 está associado 
ao azar por conta da última ceia 
de Jesus Cristo. A reunião conta-
va com 13 pessoas e antecedeu 
a morte de Cristo, na sexta-feira. 

Segundo 
historiadores, 
existem divergências 
quanto à criação e 
significado do mito 
da sexta-feira 13

O que você acha?

Soma-se a teoria à linha de pen-
samento que acredita que como o 
número 12, na Bíblia, é referencia-
do várias vezes como algo ligado a 
perfeição, o número seguinte seria 
o oposto. Além disso, no livro de 
Apocalipse, o último da bíblia, o 
fim do mundo começa no capítulo 
13. É neste livro onde é descrita a 
Besta (o anticristo), que destoaria 
de Deus e seria responsável pelo 
fim dos tempos. Uma curiosidade 
é que o dia de Santo Antônio, pa-
droeiro de Bento Gonçalves, é dia 
13 – data essa que já caiu em algu-
mas sextas-feiras.

Na história francesa, a data 
está associada ao Rei Felipe IV 
que, ao ver seu poder ameaçado 
pela influência da Igreja, decidiu 
se unir aos cavaleiros templários 
— ordem militar de cavalaria da 
época — mas a aliança foi recusa-
da. A data 13 de outubro de 1307 
ficou marcada pela ordem de per-
seguição ao grupo.

Na mitologia nórdica, con-
sidera-se a data como sinônimo 
de caos, pela história de Odin 
em um banquete. O deus nórdico 
estava com outras 12 divindades 
enquanto Loki, o deus da trapaça 
e não o da Marvel, não foi convi-
dado. Assim, ele teria ido ao lo-
cal, causado confusão e matado 
a divindade Balder. A lenda deu 
significado à superstição de que 
um encontro com 13 pessoas ter-
minaria em tragédia

Para a numerologia, o nú-
mero 13 é visto de forma posi-

tiva, uma vez que o 1 simboliza 
a independência e coragem, en-
quanto o 3 representa otimismo 
e entusiasmo. A soma de ambos 
também é bem vista. Quatro (4) 
significa estabilidade e realização 
de sonhos.

Além desta sexta 13 em se-
tembro, há mais uma programada 
no ano: 13 de dezembro.

Em caso de superstição, se-
guem algumas dicas para “dri-
blar” o azar:

- Desça da cama com o pé 
direito;

- Bata três vezes na madeira;
- Não sirva refeição para tre-

ze pessoas;
- Leve no bolso ou na bolsa 

um galho de arruda ou um pouco 
de sal grosso.

O filme "Sexta-Feira 13" ajudou 
a popularizar o "terror" da data.

Divulgação

Exótico e borbulhante: Sur Lie da 
Cooperativa Vinícola Garibaldi

Alguns processos enológicos 
são capazes de transformar bebi-
das com as quais o paladar está 
acostumado. O espumante, por 
exemplo, pode ser transformado 
nessa alquimia. Ao suprimir algu-
mas etapas na elaboração, é possí-
vel afastá-lo de sua apresentação 
habitual e aproximá-lo de suas 
origens. Assim é com o Sur Lie, o 
novo espumante que a Cooperativa 
Vinícola Garibaldi adiciona ao seu 
catálogo neste ano.

O nome em francês significa 
"sobre as borras ou sobre as lias", 
fazendo alusão às leveduras que 
permanecem na garrafa mesmo 
depois de a segunda fermentação 
ser concluída. Esse detalhe torna 
a bebida repleta de singularidades 
– e, ao mesmo tempo, oportuna em 
novas experiências. O espumante 
Garibaldi Sur Lie segue os passos 
iniciais de elaboração de um es-
pumante elaborado pelo método 
Tradicional, quando a segunda fer-
mentação ocorre na garrafa. Porém, 
ao contrário do que ocorre com o 
espumante convencional, o Sur Lie 
não passa pelo processo de dégor-
gement.

Isso significa que a etapa de 
eliminação das leveduras, respon-
sáveis pela segunda fermentação, 
não é realizada, deixando a bebida 
com o aspecto turvo que a carac-
teriza. Portanto, elas seguem no 
processo de autólise e influencian-
do as características da bebida até 
que ela seja aberta. "As borras finas, 
permanecem em suspensão e parte 

Novidade

delas, depositadas no fundo da gar-
rafa, continuando com o processo 
de autólise, liberando aminoácidos 
e compostos aromáticos ao espu-
mante. Esse é o grande diferencial, 
o Sur Lie não é um produto estável, 
ele vai continuar ganhando comple-
xidade ao longo do tempo. Então, se 
você degustar agora e daqui a seis 
meses, certamente ele apresentará 
características diferentes, gerando 
sempre uma nova experiência", 
explica o enólogo da cooperativa 
Ricardo Morari. 

A presença das leveduras tam-
bém influencia num outro aspecto. 
Elas condicionam a bebida a ga-
nhar maior longevidade. "A própria 
levedura protege o espumante da 
oxidação", constata Morari. Além 
disso, há outra particularidade. 
Como não há dégorgement, é eli-
minada também a adição do licor 
de dosagem, uma solução que pode 
ou não ser utilizada após a retira-
da das borras, a fim de definir o 
grau de doçura de um espumante. 
"Quando termina a fermentação, o 
que temos é um produto com zero 
açúcar ou apenas o açúcar residual, 
então, naturalmente, o Sur Lie é um 
produto Nature (até 3 gramas de 
açúcar por litro)", diz Morari.

Com tantas diferenças em seu 
processo de elaboração, as nuances 
degustativas promovem sensações 
proporcionais aos 36 meses de ma-
turação mínima desse espumante 
elaborado pelo método Tradicional 
com uvas Chardonnay e Pinot Noir. 
"Em boca, a presença das leveduras 

traz untuosidade, cremosidade e 
estrutura. As notas lembram pão 
tostado, amêndoas, frutas secas e 
um toque de mel, enfim, notas evo-
lutivas", avalia Morari.

Visualmente, o Sur Lie apre-
senta um amarelo dourado de 
aspecto turvo, e é indicado para 
harmonizar com pratos de sabor 
marcante, à base de cogumelos, 
carnes e queijos de média e longa 
maturação. Na hora de servir, um 
detalhe valioso. Ao ser aberto, o 
produto deve estar a uma tempe-
ratura entre 0°C e 2°C, para evitar 
a formação de espuma, enquanto 
para ser consumido, o ideal é que o 
Sur Lie seja servido entre os 6°C e 
8°C. O preço sugerido é a partir de 
R$ 199,00 a garrafa, já disponível 
para venda no Complexo Enoturís-
tico da Cooperativa Vinícola Gari-
baldi e parceiros online.

Philogus



14/09
9º

18º
Sol com muitas nuvens a nublado 

com chuva no fim da manhã. Tarde 
e noite chuvosas.

13/09
16º

25º

15/09
8º

16º
Sol com muitas nuvens durante 

o dia e períodos de céu nublado. 
Noite com muitas nuvens.

Céu nublado com possibilidade de 
garoa o dia todo. À noite as nuvens 

diminuem devagar.

EDIÇÃO 981
Sexta-feira, 

13 de setembro de 2024

Previsão do tempo
Fonte: Climatempo (https://www.climatempo.com.br)

Povo forte
As homenagens aos gaúchos 
no 7 de setembro federal

Política | 12

Os cuidados com a Mpox, doença que tem 
crescido no Brasil nas últimas semanas

Dicas do Tacchini Saúde

Saúde | 4
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Festival de Balonismo 
ocorre de 13 a 15/09

Geral | 2

Na Fundaparque

A Semana do Cinema de 
2024  também vai ocorrer em 
Bento Gonçalves. Até quarta-feira, 
18 de setembro, todas as sessões 
terão ingressos a R$ 12.

A rede Movie Arte Cinemas, 
que atua em Bento Gonçalves, ado-
tou a campanha e irá vender os in-
gressos de todos os filmes ao custo 
de R$ 12 cada.

Nesta semana, duas estreias 
ocorrem: a animação "Robô Sel-
vagem” e o terror “Não Fale o 

Mal”.  Filmes como “Os Fantasmas 
Ainda se Divertem”, “Deadpool & 
Wolverine”, “É Assim que Acaba”, 
“Divertida Mente 2” e “Pets em 
Ação!” seguem sendo exibidos.

Confira a programação com-
pleta na página 14.

A Semana do Cinema é uma 
iniciativa da Federação Nacional 
das Empresas Exibidoras Cinema-
tográficas (Feneec), que tem como 
objetivo democratizar o acesso ao 
cinema.

Warner Brothers


